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PESQUISA - I
Diante do triste cenário de

violência e ameaças nas escolas em
todo Brasil, o Sindicato dos Tra-
balhadores Municipais de Piraci-
caba, São Pedro, Águas de São Pe-
dro, Saltinho e Região realizou pes-
quisa entre os dias 6 e 10 de abril
em toda rede municipal de educa-
ção a fim de coletar dados com os
servidores sobre segurança nas
escolas, bem como demais prédi-
os da Secretaria de Educação.

PESQUISA - II
O objetivo da pesquisa online

foi apontar quais as maiores difi-
culdades que as unidades enfren-
tam com relação a segurança e
colaborar com a secretaria de edu-
cação para que as medidas emer-
genciais de segurança sejam fei-
tas, para preservar os servidores,
funcionários e alunos das escolas.

PESQUISA - III
O resultado foi bastante sa-

tisfatório, atingindo boa parcela
dos servidores da Educação. Os
dados obtidos apontam que 89%
dos servidores não se sentem se-
guros em seus ambientes de tra-
balho. Como sugestões de como
melhorar a segurança, apontam:
vigia/porteiro em tempo integral
(61%), instalação de concertina
(57,9%), policiamento em tempo
integral nas escolas (56%), detec-

tor de metais (42,1%) e policia-
mento nos horários de entrada e
saída. Outro ponto bastante re-
levante na pesquisa é a preocu-
pação sobre a necessidade do
enfrentamento da desigualdade
social no cotidiano escolar.

PESQUISA - IV
A pesquisa foi tabulada, es-

tudada pela diretoria do Sindica-
to dos Municipais e o resultado
foi oficializado e enviado à Secre-
taria de Educação. A entidade
aguarda posicionamento do secre-
tário Bruno Roza quanto a ques-
tão abordada, de extrema urgên-
cia, pois segundo a pesquisa as
escolas estão com muitos proble-
mas estruturais que deixam a co-
munidade escolar vulnerável.

REENCONTRO - I
Menos de duas semanas de-

pois de ter acusado a Procura-
doria Legislativa da Câmara de
"atuar com interesse particular"
no parecer sobre o pedido de cas-
sação do prefeito municipal, o
procurador-geral do município
Guilherme Mônaco de Mello es-
teve no prédio do Legislativo. Ele
foi acompanhar a secretária mu-
nicipal de Finanças, Telma Tri-
mer, em oitiva da comissão que
investiga aplicação de recursos
para prevenção de enchentes.

REENCONTRO - II
Mônaco de Mello ficou fren-

te a frente - como mostra uma
foto do site da Câmara - com a
advogada Patrícia Kimura, pro-
curadora-chefe do Legislativo.
Há quem diga que o clima criado
pelo ofício representante jurídi-
co da Administração já "tenha
esfriado", mas também o Capiau
ouviu queixas de profissionais do
Direito reclamando da omissão
da OAB Piracicaba sobre o caso.

Bebel promove audiência sobre
ações de segurança nas escolas
Deputada estadual defende implantação do plano nacional de segurança
nas escolas em São Paulo; audiência será às 14 horas de segunda-feira (17)

Com o objetivo de debater
medidas voltadas à prevenção à
violência nas escolas do Estado
de São Paulo, a deputada esta-
dual Professora Bebel (PT) pro-
move audiência pública na As-
sembleia Legislativa no Estado
de São Paulo (Alesp), na próxi-
ma segunda (17), às 14 horas. A
audiência acontecerá no Audi-
tório Paulo Kobayashi, e reuni-
rá professores, pais, estudantes
e membros do Grupo de Traba-
lho Interministerial para Pre-
venção à violência nas escolas.
"Vamos debater a busca por es-
colas mais seguras, enfatizan-
do a mediação escolar", diz a
deputada Professora Bebel,
que também é presidenta da
Apeoesp (Sindicato dos Profes-
sores do Ensino Oficial de Ensi-
no no Estado de São Paulo). A5
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A deputada Professora Bebel, em ato pela paz na EE Thomazia Montoro,
onde a professora Elisabeth Tenreiro foi assassinada por aluno

Convênio com Estado prevê 1.100 moradias populares
Convênio entre a Prefeitura

de Piracicaba e o Governo do Es-
tado prevê a construção de 1.110
moradias populares no município
por meio do programa Nossa Casa,
modalidade Preço Social. Os pro-
jetos de lei para a cessão de três
áreas foram enviados à Câmara.

Os PLs são os de números
251/2022, de dezembro de 2022, e
44/23 e 45/23, de março deste ano.
O primeiro deve ser votado na ses-
são de hoje, 13. Os demais PLs es-
tão em tramitação em regime de
urgência. As áreas ficam nos bair-
ros São Jorge, Campos do Conde e
Monte Feliz, com previsão, respec-
tivamente, da construção de 390,
420 e 300 unidades habitacionais.

Em dezembro do ano passa-
do, a Prefeitura noticiou a assi-
natura do convênio com o Go-
verno do Estado para o progra-
ma Nossa Casa - Preço Social, o
qual deve ter as construções obe-
decendo às diretrizes do progra-
ma, com área privativa de 40
metros quadrados, dois dormi-
tórios e uma vaga de garagem.

A cessão do terreno marca a
etapa inicial da viabilização do
empreendimento. Nessa modali-
dade, as prefeituras oferecem os
terrenos e, por meio de licitação
pública, é definida a empresa pri-
vada responsável pelo empreendi-
mento. A vencedora da disputa
construirá as moradias e destina-
rá parte delas com valor bem re-
duzido em relação ao preço nor-
mal para famílias de baixa renda.

Conforme o Governo Estadu-
al, o "preço social" é fixado por
critério populacional na cidade.
Além do subsídio estadual, o com-
prador pode contar com subsídios
federais e utilizar o FGTS (Fundo
de Garantia do Tempo de Serviço)
no financiamento habitacional,
quando disponível. Esses valores
são abatidos do financiamento.
Desta forma, as prestações ficam
compatíveis com a capacidade de
pagamento das famílias, ampli-
ando o acesso à casa própria.

"A habitação tem sido uma
preocupação da nossa gestão e
estamos contentes com essa par-
ceria entre município e Estado
para diminuirmos o déficit habi-
tacional da cidade. Já realizamos
a regularização fundiária de di-
ferentes bairros de Piracicaba e
já entregamos mais de 850 ma-
trículas de terreno, dando de
fato posse às famílias que aguar-
davam por isso há mais de 30
anos. Agora, estamos trabalhan-
do para oferecer a oportunidade
para centenas de famílias reali-
zarem o sonho da casa própria,
portanto, contamos com a sen-
sibilidade dos vereadores para
aprovarem o quanto antes a ces-
são das áreas e, então, poder-
mos seguir com o processo", fa-
lou o prefeito Luciano Almeida.

De acordo com a Semuhget
(Secretaria Municipal de Habita-
ção e Gestão Territorial), o déficit
habitacional no município é de 8
mil famílias, porém, esse número

Prefeito Luciano Almeida e o então secretário estadual de Habita-
ção, Flavio Amary, durante assinatura de convênio em 2022
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tem como base dados do IBGE
(Instituto Brasileiro de Geografia
e Estatística) de 2010 e está defa-
sado. Assim que o IBGE divulgar
os novos dados, após o censo de-
mográfico realizado no segundo
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LANÇAMENTO DE LIVRO SOBRE
HISTÓRIA DA CIDADE, AMANHÃ
As professoras Marly There-
zinha Germano Perecin e Val-
diza Maria Caprânico - do Ins-
tituto Histórico e Geográfico
de Piracicaba (IHGP) e da
Academia Piracicabana de
Letras (APL) - lançarão ama-
nhã (14), às 19h30, na Acipi
(rua Rosário, 700, Centro), o
livro "História de Piracicaba
para Grandes e Pequenos",

uma obra pedagógica, com
ilustração do cartunista Eras-
mo. Ontem (12), Marly (ao
centro) e Valdiza visitaram o
diretor de A Tribuna, Evaldo
Vicente. "Fizemos um traba-
lho para atender a todos, de
todas as idades", afirmam as
mestras, que tem história
de vida dedicada à cultura
e ao ensino em Piracicaba.

semestre do ano passado e início
deste ano, a Semuhget será capaz
de atualizar os números. A previ-
são, segundo o Instituto, é que os
resultados do Censo sejam
anunciados até o final de abril.

O prefeito Marcos Buzeto
(PSB) vem trabalhando a
questão da segurança nas
escolas há mais  de um
ano, com cursos de pre-
paração  e ,  agora ,  com
ações mais aceleradas,
tendo em vista os últimos
acontecimentos. A14
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Coluna Espírita

Surpresas, alegrias e
decepções no além-túmulo

Alvaro Vargas

O Espiritismo esclarece que
 a morte física apenas sig-
nifica uma mudança do

plano físico para o mundo espiri-
tual. Regressamos para a errati-
cidade, a nossa verdadeira pá-
tria, com as mesmas virtudes e
defeitos que nos caracterizam
aqui na Terra. A diferença é a
impossibilidade de esconder a
nossa verdadeira personalidade
sob a "máscara social", que co-
mumente utilizamos. Nosso cor-
po espiritual, matriz do corpo fí-
sico, ao longo de nossa romagem
terrena vai se plasmando confor-
me o nosso estilo de vida, alte-
rando-se em função das nossas
ações e pensamentos. Um indiví-
duo virtuoso possui, então, um
perispírito normal, enquanto um
criminoso, apresenta mesmo ain-
da em vida, um corpo espiritual
deformado. Esta realidade pode
causar um grande choque ao re-
cém-desencarnado que cultivou
a arrogância e orgulho, e mesmo
praticando iniquidades, acredi-
tava-se possuidor de valores
morais que se verificam como
inexistentes perante a nova vida.
Entretanto, para aqueles que vi-
venciaram uma existência digna,
o retorno é uma grande alegria,
pois se os laços de amor são eter-
nos, reencontrar todos aqueles
com os quais desenvolvemos afei-
ções e já se encontravam na er-
raticidade é gratificante. Além
disso, é bem melhor estar nas ci-
dades organizadas do além, do
que o período de experiências re-
dentoras na crosta planetária.
Mesmo assim, geralmente fica-
mos decepcionados quando ava-
liamos o tempo perdido em ques-
tões espiritualmente insignifican-
tes, que nos impossibilitaram de
honrar os compromissos assu-
midos antes da reencarnação.

Embora o número de espíri-
tas no mundo ainda seja reduzi-
do, os postulados básicos do Es-
piritismo são bem conhecidos por
parcela expressiva da população,
particularmente a reencarnação
e a lei de causa e efeito (Carma).
Contudo, apenas conhecer a dou-
trina espírita não significa uma
conquista significativa no pro-
cesso evolutivo, se o indivíduo
não interioriza e vivencia esta
doutrina. O Espírito Frederico
Figner (1866-1947) contava com
grande conhecimento do Espiri-
tismo, e se surpreendeu perante
a eternidade (XAVIER, F. C. Vol-
tei). Como a sua família não acei-
tou as informações que ele trou-
xe, utilizou-se na psicografia do
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pseudônimo "irmão Jacó". O tí-
tulo do livro é sugestivo, devido
ao enaltecimento de seu nome
pela imprensa espírita após a sua
morte. Deparando-se com a
nova realidade, decidiu regres-
sar e esclarecer que a conquista
dos valores morais não é assim
tão fácil. Frederico, um imigran-
te judeu originário da Europa,
veio para o Brasil após breve
passagem pelos Estados Unidos
da América. Enriqueceu com o
seu trabalho, tornou-se espírita
e fez parte da diretoria da Fede-
ração Espírita Brasileira. Pro-
moveu a publicação de muitos
livros, sempre custeando as suas
edições, e manteve uma coluna
espírita no jornal Correio da
Manhã. Em ato louvável de ca-
ridade, acolheu em sua residên-
cia vários enfermos infectados
pela gripe espanhola de 1918,
uma pandemia que matou mi-
lhões de pessoas no mundo.

Mesmo tendo sido um cida-
dão honesto e responsável, dedi-
cado a família, e um servidor in-
cansável nas atividades doutri-
nárias da causa espírita, Frede-
rico ao concluir o seu desenlace
notou a opacidade de seu peris-
pírito em contraste com os tra-
ços luminosos dos amigos espi-
rituais que o assistiam.  Concluiu,
então, que a sua erudição e as
obras realizadas não haviam
sido suficientes para a sublima-
ção de sua alma, necessitando
aprimorar a sua autocrítica, a
fim de realizar eficientemente
a reforma moral. Ele enfatiza
em sua obra (op. Cit., prefácio),
"que não devemos acreditar
que estamos quites com as leis
divinas apenas por havermos
atendido a pequeninos deveres
de solidariedade humana, nem
nos supor habilitados ao para-
íso, pelo fato de recebermos a
manifesta proteção dos amigos
espirituais. Ajudemos a nós
mesmos no desempenho das
obrigações evangélicas, pois, o
Espiritismo não é somente uma
graça recebida, é também a ne-
cessidade de nos espiritualizar-
mos para as esferas superiores".

———
Alvaro Vargas, enge-
nheiro agrônomo-Ph.D.,
presidente da USE-Pi-
racicaba, palestrante
e radialista espírita
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Decisão do TST pode alterar
reforma aos contratos de trabalho

Ana Paula Oriola
De Raeffray

Conforme divul-
gado recentemen-
te, a SBDI 1 (Sub-

seção I Especializada
em Dissídios Individu-
ais) do TST (Tribunal
Superior do Trabalho),
em 2/2/2023, suspen-
deu a proclamação do resultado
do julgamento do processo em
que se discutia a aplicação da re-
forma trabalhista - Lei nº
13.467/2017 - aos contratos de
trabalho já vigentes quando de
sua entrada em vigor e o enca-
minhou ao Tribunal Pleno para
deliberação sobre a questão contro-
vertida (E-RR-528-80.2018.5.14.
0004, julgado em 2/2/2023).

Isso porque os membros da
subseção, em sua maioria, en-
caminharam seus votos pela não
aplicação da Lei nº 13.467/2017
aos contratos anteriores à sua
vigência em oposição ao que vem
sendo entendido pelas 1ª, 4ª,
5ª, 7ª e 8ª Turmas do TST.

Aqueles que defendem a im-
possibilidade de aplicação da nova
Lei aos contratos em curso, em sín-
tese, sustentam que haveria direi-
to adquirido e ato jurídico perfei-
to com relação às regras anterio-
res aos contratos vigentes quando
da entrada da reforma trabalhis-
ta e que entendimento em sentido
contrário violaria o princípio da
condição mais benéfica ao empre-
gado (artigo 7º, VI, CF/88, artigo
468 da CLT e Súmula 51 do TST).

Os que concluem em sentido
oposto - pela aplicação da Lei nº
13.467/2017 aos contratos em an-
damento quando de sua entrada
em vigor -, por sua vez, se fundam
principalmente na caracterização
do contrato de trabalho como um
pacto de trato sucessivo, ou seja,
cuja execução se prorroga no tem-
po e que envolve a prática ou abs-
tenção de atos consecutivos.

Nesse caso, não haveria que
se falar em ato jurídico perfeito ou
direito adquirido com relação a

atos realizados sob a
égide da nova legisla-
ção, havendo mera ex-
pectativa de direito.

Sem dúvida a se-
gunda posição é a mais
adequada à própria na-
tureza do contrato de
trabalho, já que apenas
estão protegidos pelo
ato jurídico perfeito

aqueles atos praticados na rela-
ção de emprego na época em que
estava em vigor a legislação ante-
rior. O contrato de trabalho cer-
tamente não está imune a altera-
ções de fato e de direito que ocor-
ram de forma superveniente.

Observe-se que, até mesmo
quando se trata de coisa julgada,
admite-se que nas relações jurídi-
cas de trato continuado possa ha-
ver modificação no estado de fato
ou de direito apta a ensejar a revi-
são do que foi estatuído na sen-
tença (artigo 505, I, CPC). Se assim
o é quando há sentença judicial
proferida, então com maior razão
deve ser diante de celebração de
contrato diante de uma lei nova.

Importante notar, ademais,
que várias das questões objeto
de debate (como o pagamento
por horas de deslocamento - in
itinere) na maior parte das ve-
zes sequer são objeto de qual-
quer disposição contratual. Tra-
ta-se de matéria há muito sub-
traída do campo de disposição
das partes, sendo imposta por
norma de caráter cogente.

Nesse caso, é absolutamente
indiferente se o contrato de traba-
lho foi celebrado antes ou após a
novel legislação, visto que não se
trata de matéria passível de dis-
posição pelas partes contratantes.
Nessa linha, não faz sentido a re-
ferência ao artigo 7º, VI, CF/88,
artigo 468 da CLT e Súmula 51 do
TST, que tratam justamente de
matérias em que há a possibilida-
de de disposição pelas partes.

Ressalte-se que nos própri-
os dispositivos legais menciona-
dos estão previstas situações em
que pode haver alteração das re-
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gras por vontade do empregado
ou por convenção ou acordo co-
letivo, não estando revestidas da
característica de imutabilidade
que se pretende imprimir, in-
compatível com as intensas
transformações do mercado de
trabalho ou até mesmo com as
modernas formas de produzir.

Outro aspecto que merece ser
ponderado é a ofensa ao princípio
da isonomia aplicável às relações
de trabalho. A existência de cate-
gorias de trabalhadores distintos
dentro da mesma empresa, com
direitos totalmente opostos ain-
da que expostos às mesmas situ-
ações, institui um critério de dis-
criminação permanente e não jus-
tificável. No mais, a operacionali-
zação das verbas e benefícios tra-
balhistas dos empregados seria de
alta complexidade p ara qualquer
área de recursos humanos.

Para além da violação ao
princípio da isonomia, essa dis-
tinção também criará incentivos
para que os trabalhadores admi-
tidos antes da entrada em vigor
da Lei nº 13.467/2017 sejam des-
ligados, considerando inclusive
a dificuldade gerencial para a
empresa de lidar com diversas
regras distintas segundo a data
de admissão de cada um.

Dessa forma, a pretexto de
se proteger os trabalhadores
mais antigos, pode-se, ao contrá-
rio, criar situação desvantajosa
para tais empregados que, depen-
dendo da decisão do TST, sequer
poderá ser objeto de ajuste por
meio de acordo ou convenção
coletiva - não obstante o permis-
sivo constante do artigo 7º, inci-
so XXVI, parte final, da CF/88.

A questão é efetivamente re-
levante para empregados e empre-
gadores, já que estão em jogo, to-
das as modificações havidas no
contrato de trabalho permitidas
pela Lei nº 13.467/2017. E isso re-
almente não é pouco, pois não fo-
ram poucas as alterações, como
por exemplo: 1) tempo à disposi-
ção do empregador; 2) hora in iti-
nere; 3) formas de extinção do
contrato de trabalho; 4) divisão
das férias; 5) regulamentação d o
trabalho remoto; 6) regulamen-
tação do trabalho intermitente; 7)
jornada de trabalho negociada
para além das oito horas; 8) a
desnecessidade de homologação
da rescisão do contrato de traba-
lho pelos sindicatos; 9) as novas
regras das gestantes e lactantes.

Não se tem dúvida: na hipó-
tese de reconhecimento pelo Po-
der Judiciário de que as disposi-
ções da reforma trabalhistas não
são aplicáveis desde 2017, have-
rá uma enxurrada de ações ju-
diciais questionando todas as al-
terações que foram implantadas
nos contratos de trabalho vigen-
tes àquela época, com o poder de
gerar um passivo trabalhista re-
levante para os empregadores.

Por isso, é de suma impor-
tância que se acompanhe de per-
to o julgamento da matéria pelo
Tribunal Pleno do TST, já com o
sopesamento dos efeitos para
todos os envolvidos no contrato
de trabalho, para que o debate,
ao fim e ao cabo, não venha a se
resumir ao argumento simplis-
ta da proteção, sem a considera-
ção de todos seus impactos sobre
os empregados e as empresas, e
tendo sempre como norte o efeti-
vo equilíbrio das relações de tra-
balho e a segurança jurídica.

———
Ana Paula Oriola De Ra-
effray, advogada, douto-
ra em Direito pela Ponti-
fícia Universidade Cató-
lica de São Paulo (PUC-
SP), sócia do escritório
Raeffray Brugioni Soci-
edade de Advogados

Pensar contra si próprio
José Renato Nalini

Quando Jean-
Paul Sartre ini-
ciava seu curso

de moral, na década
de quarenta do sécu-
lo passado, proferia:
"O julgamento do
fato trata sobre o que
é; o julgamento do va-
lor trata sobre o que deve ser".

Lição válida para nós, que vi-
vemos tempos de fake News,
quando nos deixamos levar pela
reiteração de mensagens falacio-
sas, impregnadas de ódio e embe-
bidas nas teorias conspiratórias.

Antes de veicularmos esses
venenos, de que somos inocula-
dos pelas redes sociais, devemos
fazer aqueles testes primários e até
ingênuos: isso é verdade, isso vai
ajudar alguém, eu vou me sentir
melhor levando essa mensagem
a outras pessoas? O que eu ganho
com a disseminação de ressenti-
mento, ódio e malquerença?

Por isso é importante refle-
tir na recomendação de Sartre
de que sempre devemos pensar
contra si próprio. Isso não é fá-
cil, principalmente para uma es-
pécie que tem na ponta da lín-
gua a resposta "com certeza",
mesmo que não saiba exatamen-
te o que está a certificar.

Mas ter a humildade de du-
vidar de suas convicções é lição
de grande sabedoria. São pou-
cos os que têm a coragem de re-
conhecer equívoco, erro ou levi-
andade ao formular os primei-
ros juízos. Voltar atrás é sinto-
ma de superioridade moral.

Isso ocorre bastante na fun-
ção que todos exercemos, embo-
ra nem todos a adotem como
profissão: julgar. Somos muito
rápidos nos julgamentos preco-

ces que fazemos, à luz
de um indício qual-
quer,  valorizando
presunções e quase
sempre nos apoiando
na crença de que o
ser humano é mau,
viciado, corrompido e
irrecuperável.

Reconhecer o ca-
minho correto, em-

bora já tenha anteriormente
trilhado a vereda do equívo-
co, é algo que faz valorizar o
espírito de quem não teme
opor-se a si próprio, para então
adotar a senda que se mostrou
a mais adequada à espécie.

Espíritos empedernidos in-
vocam "coerência" para se man-
terem radicalmente convictos de
suas opiniões, nem sempre ali-
cerçadas sobre sólida base. Co-
bram dos demais essa teimosia,
como se perseverar no erro fos-
se qualidade, não defeito grave.

Na minha consciência sim-
plória, prefiro lembrar Raul Sei-
xas, que preferia ser metamor-
fose ambulante a nutrir aque-
las velhas certezas sobre tudo,
emboloradas e contaminadas de
preconceito e de ignorância.

———
José Renato Nalini é Di-
retor-Geral da Uniregis-
tral, docente da Pós-gra-
duação da Uninove, Se-
cretário-Geral da Acade-
mia Paulista de Letras
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INSS cria metaverso na "Revisão da Vida Toda"
João Badari

Já diziam nossos
avós "uma menti-
ra dita várias ve-

zes, acaba se tornando
uma verdade". O dita-
do é antigo e muito
popular, mas todos
nós sabemos o quão
nocivo é este jargão.
Aqui neste curto artigo irei tra-
zer as consequências de dados
trazidos pelo INSS que não refle-
tem a realidade na Revisão da Vida
Toda, e como eles estão impedin-
do que os aposentados obtenham
o seu tão aguardado direito.

Hoje, mais uma vez, a advo-
cacia previdenciária (e os apo-
sentados) foram surpreendidos
com a Nota Técnica 1/2023 do
Grupo Operacional do Centro
Nacional de Inteligência da Jus-
tiça Federal, assinado em 23/03/
2023. O estudo alerta sobre o ris-
co de colapso na Justiça Federal
em razão da revisão julgada pelo
Supremo Tribunal Federal.

Aqui irei trazer considerações
sobre este estudo, que amplamen-
te foram debatidas no processo que
corre na mais alta Corte do País, e
acertadamente trouxe justiça aos
aposentados que foram lesados
em seus cálculos pelo INSS.

Em primeiro lugar: o estu-
do fala de mais de 50 milhões
de possíveis revisões a serem de-
cididas pelo judiciário. Este nú-
mero é trazido pelo INSS em
Nota Técnica 12/2022 DIRBEN,
que o mesmo não juntou no pro-
cesso, pois os números estavam
claramente inflados. Como uma
ação de exceção, que cabe para
a minoria dos aposentados (con-
forme até mesmo trazido nos
votos dos Ministros Nunes
Marques e Gilmar Mendes, que
foram contrários à tese) pode

caber para mais de 50
milhões de aposenta-
dos, se o INSS paga hoje
cerca de 36 milhões de
benefícios? E mais, este
número já inclui bene-
fícios assistenciais e
aposentadorias e pen-
sões que já decaíram.

Importante res-
saltar: no dia 01/12/

2022 a Ministra Presidente
Rosa Weber, ao proclamar o
seu voto trouxe que 10700
processos aguardavam a deci-
são judicial. Isso demonstra
na prática o quão absurdo é
este número trazido pelo INSS.

Isso é no mínimo subestimar
os julgadores e a própria socie-
dade, pois tal nota apresentada
pelo INSS na mídia foi elaborada
com dinheiro do contribuinte.
Em tal nota o INSS infla seus
números com benefícios cessa-
dos, suspensos e até mesmo com
aposentadorias que já não podem
mais exigir o direito de revisão,
pois o prazo de 10 anos foi supe-
rado, indo contra o artigo 103
da sua própria lei de benefícios.

E como dito acima, a Nota 01/
2023 que trata de um "colapso"
jurisdicional foi elaborada com
base em informações da Autarquia
previdenciária. A elaboração des-
te estudo foi "contaminada" com
a leitura um parecer elaborado
pela diretoria de benefícios do
INSS, que traz dados que fogem
da realidade da ação revisional,
buscando causar um terrorismo
estrutural e financeiro inverídicos.

O INSS alegou que a revisão
seria pleiteada por 51.900.451 be-
neficiários. Para chegar neste nú-
mero ele utilizou 36.952.754 bene-
fícios que estão cessados, e portan-
to, não poderão entrar nesta con-
ta, pois não estão ativos. E tam-
bém utilizou mais 60.487 benefíci-
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os que estão suspensos, e não de-
veriam também estar nesta conta.

Isso se mostra uma maneira
clara de inflar os números, onde
a Autarquia alega que cabe revi-
são até mesmo para quem não
recebe benefício. Após desconsi-
derarmos, por razões óbvias, os be-
nefícios cessados e suspensos, che-
gamos a um número de 14.887.210
benefícios ativos concedidos após
o ano de 1999. Ocorre que deste
número precisaremos excluir:

- Todas as concessões anteri-
ores a março de 2013, em razão do
prazo decadencial previsto no ar-
tigo 103 da Lei 8.213/1991, que é
de dez anos. Este também é o item
4 da NT SEI 4921/2020/ME;

- As aposentadorias rurais
por idade do segurado especial
que nunca contribuiu ao INSS,
pois elas não serão revisadas;

- As pensões por morte conce-
didas após março de 2013, onde o
benefício originário (aposentado-
ria do falecido) foi concedido an-
tes desta data, pois neste caso o
entendimento jurisprudencial
(EResp 1.605.554) é de que a deca-
dência não começará a correr após
a concessão da pensão, e sim da
concessão do benefício originário;

- Os casos em que o segurado
já recebe o teto da Previdência So-
cial, pois mesmo se lhe couber a
revisão, ela não o beneficiará;

Após este filtro, que reflete
a realidade fática da "revisão da
vida toda" e importante ir ao do-
cumento juntado pelo INSS no
processo (RE 1.276.977/DF): em
seu item 6, ele afirma que após
estudo com 108.396 registros
aleatórios obtidos pelo sistema
Dataprev, 33.915 casos tive-
ram a maior média observada
ao se utilizar todo o período.

Isso significa que após todos
os filtros, a ação cabe apenas para
31,28% segurados. Como bem fun-
damentado pelo ministro Kassio
Nunes Marques, ela é muito rara.

E posteriormente, mesmo
após todos estes filtros e descon-
tados os percentuais de 31,28%,
este número deverá ser dividi-
do por 2, conforme item 12 da
NT SEI 4921/2020/ME. Ela su-
põe que de cada duas pessoas
com direito, uma vai ajuizar a
ação. Diante de todas as incon-
sistências, e principalmente a
fuga da realidade social, proces-
sual e procedimental, o impacto
econômico da Revisão da Vida
Toda será inferior ao alegado.

Se há décadas o judiciário
cumpriu decisões revisionais mui-
to mais abrangentes, como exem-
plo as revisões do IRSM, ORTN,
Teto e Melhor Benefício, sabemos
que conseguirá cumprir a decisão
da mais alta Corte judicial do país,
que trouxe esperança nos olhos dos
aposentados, onde estes passaram
a enxergar a justiça, e principal-
mente serem enxergados como ci-
dadãos. E mais, hoje o aparato
tecnológico é muito mais eficien-
te, e isso trará maior tranquilida-
de no cumprimento da decisão.

As notas técnicas deveriam
trazer em seu conteúdo o dinhei-
ro acumulado (que veio do bolso
dos aposentados prejudicados)
de 1999 até hoje, e também pode-
riam respeitar os preceitos fun-
damentais reconhecidos pelo STF
em sua decisão, como o pilar es-
trutural do estado democrático de
direito: a segurança jurídica.

Não podemos deixar que o
jargão "uma mentira dita várias
vezes, acaba se tornando uma
verdade" retire do aposentado
brasileiro a sua dignidade, e es-
perança de uma vida menos so-
frida com a correção de uma ile-
galidade cometida pelo INSS.

———
João Badari, advogado
especialista em Direito
Previdenciário e sócio
od escritório Aith, Bada-
ri e Luchin Advogados
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TOGA
Enrique Ricardo Lewan-

dowski completa 75 anos dia
11 de maio (nasceu no Rio de
Janeiro em 1948), mas decidin-
do pela antecipação da sua
aposentadoria, está deixando
o Superior Tribunal Federal.
Formado em Direito em São
Bernardo do Campo (SP), ju-
rista e magistrado, foi indica-
do pelo então Presidente da
República Luiz Inácio Lula da
Silva, para assumir o STF em
2006. Foi presidente da Supre-
ma Corte de 2014 a 2016 e pre-
sidiu também o Conselho Na-
cional de Justiça. Desembar-

gador, exerceu muitos outros
cargos. Foi advogado do PT
em 1998 e nos anos 2000. Pre-
sidiu o Senado Federal (2016)
no impeachment de Dilma
Rousseff e tornou-se persona-
gem decisivo ao não cumprir a
Constituição Federal que deter-
mina perda dos direitos políticos,
além da perda do mandato.

PONTO FINAL
Na China, Lula assina

vinte (20) acordos bilaterais,
convidará Xi Jinping para vi-
sitar o Brasil e vai sugerir
que o mesmo intervenha pela
paz entre Rússia e Ucrânia.
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Professora Bebel

Adecisão do pre-
sidente de Lula
  de determinar a

suspensão da implan-
tação do "novo" ensino
médio gestado no go-
verno Michel Temer,
em 2017, oferece uma
oportunidade única do
Brasil corrigir um dos maiores er-
ros cometidos na política pública
educacional nas últimas décadas.

Há duas razões para emba-
sar essa afirmativa e ambas le-
vam a um arranjo que em tudo
diverge da maneira certa de se
formular uma política pública. A
primeira é a falta de participa-
ção dos principais destinatários
deste que é o primeiro direito so-
cial consagrado pela Constitui-
ção Cidadã de 1988. Se parece
óbvio afirmar que erra menos
quem escuta mais, neste caso se-
quer havia alternativa, posto que
a gestão democrática da Educa-
ção é princípio consagrado no
art. 205 do texto constitucional.

A segunda é técnica e escan-
cara a fragilidade desse projeto
educacional. De acordo com as
evidências disponíveis, sabia-se
que o maior percentual de aban-
dono escolar ocorria - e segue acon-
tecendo - no ensino médio. Dados
do censo escolar, feito pelo INEP,
apontam que em estados como
Pará o abandono chegou a 17% em
2021. Em São Paulo, estado mais
desenvolvido do país, o indicador
foi de 4%, mas o número é quase 4

vezes maior do que a
média nacional de aban-
dono no ensino funda-
mental, que foi de 1,2%
no mesmo período.

Inúmeras razões
explicam esse fracasso
e o modelo proposto
não deu conta de ne-
nhuma delas. Ao am-
pliar o número de ho-

ras em sala de aula, a reforma pro-
movida por Temer desprezou a
enorme quantidade de alunos em
situação de vulnerabilidade que
são obrigados a trabalhar quando
crises econômicas surgem ou se
agravam, como durante a pande-
mia da COVID-19, mas não só.

Segundo pesquisa do IPEC
de setembro de 2022, contrata-
da pelo UNICEF, 48% dos jovens
de 11 a 19 anos que abandona-
ram os estudos durante a pan-
demia o fizeram para trabalhar.
A mesma pesquisa concluiu que
os maiores prejudicados são os
jovens das classes D e E: o aban-
dono, nessa faixa de idade, é de
cerca de 17%, contra 4% dos que
vêm de famílias de classe A ou B.

Da mesma forma, a adoção
de "itinerários formativos" des-
prezou a existência de profun-
das desigualdades regionais e
locais. Se o objetivo fosse de fato
ampliar o protagonismo dos es-
tudantes, estes não poderiam
ter sido excluídos da participa-
ção no debate público. Além dis-
so, um longo percurso de moni-
toramento e avaliação contínuo
deveria ter sido instituído para

dar suporte e apoio aos estados e
municípios menos preparados
para mudanças dessa magnitude.

Sem esse acompanhamento,
o que se observou foi um empo-
brecimento do currículo escolar,
que comprometeu tanto a for-
mação básica quanto os ditos iti-
nerários formativos, que, em di-
versas localidades, passaram a
contemplar conteúdos desconec-
tados da realidade, tais como
cursos de maquiagem e de pre-
paração de brigadeiros. Na prá-
tica, se precarizou ainda mais
uma realidade que, pelas mais
variadas razões, já era precária.

A novo ensino médio, ade-
mais, foi imposto sem que se re-
solvesse o baixo investimento por
aluno feito no Brasil em compa-
ração com seus vizinhos. Dados
de um estudo da OCDE de 2019
mostram que o país investe em
média 4500 dólares por ano por
aluno - considerando uma mé-
dia de 14.200 dólares por ano
por aluno do ensino superior e
3.800 dólares por ano por aluno
do ensino fundamental e médio,
o que, em si, já revela enorme
distorção. No Chile, país de eco-

nomia menos vibrante, o gasto
médio é de 7.700 dólares e na
Argentina, país assolado por cri-
ses econômicas intermináveis, o
valor chega a 5.600 dólares.

O mesmo estudo desnuda
que a valorização do magistério
segue relegada a um segundo pla-
no, a despeito de sua centralida-
de no Plano Nacional de Educa-
ção de 2014. A média salarial
anual dos professores de ensino
médio alcança, no Brasil, 23.900
dólares, pouco mais da metade da
média salarial anual dos países da
OCDE, que é de 45.800 dólares.

O ensino médio é uma eta-
pa importante demais para ser
relegada a reformas oportunis-
tas. Ele deve ser o espelho de
expectativas legítimas da soci-
edade brasileira e cumprir o
papel que dele se espera nos ter-
mos do projeto jurídico-políti-
co de nação tirado do texto
constitucional: preparar a ju-
ventude para o exercício da ci-
dadania e para um mundo do
trabalho em constante transfor-
mação. Mais do que isso: deve
colaborar decisivamente para a
edificação de um país justo, fra-
terno e próspero. Não para a
morte dos sonhos e do futuro de
nossas crianças e adolescentes.

———
Maria Izabel Azevedo
Noronha - Professora
Bebel, presidente da
APEOESP (Sindicato
d o s  P r o f e s s o r e s  d o
Ensino Oficial do Es-
tado de São Paulo)

Suspender o "novo" Ensino Médio
é chance de corrigir erro histórico

Gaudêncio Torquato

Nas grandes de-
mocracias oci-
dentais, a luta

pelo poder tem, como
pano de fundo, frontei-
ras ideológicas. O alvo
é a chegada ao poder
para implantar progra-
mas compatíveis com
as demandas populares, vistas
sob a lupa de partidos e facções.
Nos EUA, por exemplo, a maior
democracia ocidental, os slogans
procuram resgatar ideários.
Trump, o ex-presidente que é réu,
procura se acolher sob a sombra
do MAGA (Make America Great
Again). Biden esboça o ideário da
grandeza americana e seu papel
na liderança internacional.

Por aqui, observa-se um re-
trocesso. A disputa até levava em
contra programas banhados por
doutrinas e os partidos de es-
querda, a partir do PT, brandi-
am as bandeiras do socialismo.
O PSDB, as bandeiras da social-
democracia. Recentemente, o
bolsonarismo levantou os véus
do conservadorismo. Coisa de
extrema direita, como armamen-
to da sociedade e defesa de te-
máticas polêmicas como educa-
ção nas escolas, política dura na
área dos gêneros, imunidade das
igrejas evangélicas, inserção dos
militares na política etc. Nada re-
sistiu, porém, às forças que têm
chegado ao poder, iluminadas
pelo lema: o poder pelo poder.

O PT velho de guerra ensaia
a volta de programas de certo
verniz doutrinário, mas monta
um superministério, que confe-
re ao Estado um corpo paqui-
dérmico, para agradar os parti-
dos que apoiam o governo. Ade-
re ao poder pelo poder. É impen-
sável que a sombra da política cu-
bra a estrutura administrativa.

Voltemos aos dias de ontem.
Tornou-se célebre o dito de John
Kennedy: "Não pergunte o que a
América pode fazer por você, mas
o que você pode fazer pela Améri-
ca" A frase ofuscou-se na névoa
do tempo. A força doutrinária
tem perdido pontos mesmo nos
EUA. Os partidos já não acen-
dem aquela chama de civismo
que tanto maravilhou Alexis de
Tocqueville, há mais de 200
anos, quando o jovem advogado
de 26 anos foi enviado pela Fran-
ça para estudar o sistema peni-
tenciário estadunidense.

Descrevia ele em sua clássi-
ca obra sobre a democracia ame-
ricana: "Os grandes partidos são
instrumentos que se ligam mais
a princípios que as suas conse-
quências, às generalidades que
aos casos particulares, às ideias
e não aos homens". A queda de
braço entre as duas estruturas
que se revezam no poder mos-
tram que a balança dos pesos e
contrapesos está precisando de
reparos. A política, lá como aqui,
refunda-se sob a égide do salve-
se quem puder. A polarização
cheia de ódio chegou para disse-
minar a desunião da sociedade.
O altruísmo, valor tão enaltecido
pela democracia norte-americana,
cedeu lugar ao pragmatismo; o
fervor social esfria, basta ver a
avaliação negativa que a popula-
ção confere a seus presidentes,
passado a euforia eleitoral.

Sob uma teia de tensões, os
EUA vivem esta segunda década
do século 21 com a imagem de li-
derança mundial em processo de

declínio. Quais as ra-
zões para tal mudança
de paradigma? A prin-
cipal causa aponta para
a alteração da fisiono-
mia política na socie-
dade pós-industrial. A
política deixa de ser
missão para se tornar
profissão, desvio que
ocorre na esteira do

desvanecimento das ideologias.
Ademais, o motor econômico,
principalmente na moldura da
globalização, passou a movimen-
tar a máquina política, como se
aduz dos atuais embates que os
EUA travam com a China e a
Rússia, sob a ameaça de nova
Guerra Fria e temor de uma III
Guerra Mundial. Ideários e es-
copos doutrinários perdem
substância. A imagem de mis-
seis nucleares povoa as mentes.

O fio desse rolo já chegou
até aqui. O que ocorre no Brasil
tem que ver com a prática da in-
transigência, do impasse políti-
co e da polarização entre situa-
ção e oposição. Desde outubro
do ano passado, política não dá
trégua aos competidores. A gana
pelo poder é tão desmesurada que
os climas eleitorais se intercam-
biam. Bolsonaro, o capitão, enro-
lado em pacotes de joias, ensari-
lha as armas. Lula arruma a voz.

O teatro do pleito de 2026
está sendo montado. No Bra-
sil, é assim. A eleição seguinte
começa logo depois da apura-
ção dos resultados da eleição
anterior. Nos espaços gover-
nativos de todas as instânci-
as ,  programas  e  pro je tos ,
mesmo os mais abrangentes,
comportam ações de cunho
eleitoreiro. Políticas de longo
prazo, nem pensar. O Brasil é
o território do "aqui e agora".

A ausência de estratégia de
longo prazo deriva da eferves-
cência eleitoral que impregna o
ânimo dos conjuntos. Não se
abre espaço para a busca de con-
senso entre blocos de um lado e
de outro a respeito de temáticas
relevantes. A disputa obedece a
uma lógica que Thomas Hobbes
cunhou de política de golpes
preventivos: A teme que B ata-
que e decide atacar primeiro,
mas B, temendo isso, quer se
antecipar, fazendo que A, pres-
sentindo o golpe, tente reagir, e
assim por diante. O ataque não
abriga armas de destruição ide-
ológica (até porque as ideologi-
as estão no fundo do baú), mas
movimentos táticos. Repito: as
clivagens do passado, origina-
das em antagonismos de clas-
ses, perdem sentido no fluxo da
expansão econômica e da subi-
da de parcelas das margens so-
ciais ao centro da pirâmide.

Servir à polis é algo que não
entra nas cacholas. As alianças
eleitorais não são firmadas sob
ideários. O contrato de hoje
pode se desfazer amanhã.

———
Gaudêncio Torquato é
escritor,  jornalista,
professor titular da USP
e consultor político
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A luta do poder pelo poder
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"Dungeons & Dragons", romance e anime japonês
Fotos: Divulgação

No romance Belo Desastre, garota quer se livrar de seu passado
sombrio mas coloca tudo em risco por uma aventura com um bad boy

Chris Pine vive um ladrão charmoso em Dungeons & Dragons, épico
que traz o espírito lúdico do lendário jogo RPG para as telonas

O épico "Dungeons & Dra-
gons : Honra Entre Rebeldes",
uma deliciosa aventura de fanta-
sia baseada no lendário jogo ho-
mônimo criado na década de
1970, o o drama romântico "Belo
Desastre" e o longa de animação
japonês "Suzume" são as novas es-
treias nesta quinta-feira nas telo-
nas do Cine Shopping Piracicaba.

"DUNGEONS & DRA-
GONS: HONRA ENTRE RE-
BELDES" (Dungeons & Dragons:
Honor Among Thieves) é o aguar-
dado filme que traz o mundo rico e
o espírito lúdico do lendário RPG
para as telonas em uma aventura
hilária e cheia de ação. Escrito e
dirigido pela dupla Jonathan
Goldstein e John Francis Daley,
o filme é baseado no jogo "Dun-
geons & Dragons", um Role
Playing Game (RPG) criado na
década de 1970. O jogo fez enor-
me sucesso na época e deu origem
a série animada "Caverna do Dra-
gão" e ao filme "Dungeons & Dra-
gons - A Aventura Começa Agora"
(2000), que foi massacrado pela
crítica e um fracasso de bilheteria.

A trama se passa em um mun-
do repleto de dragões, elfos, anões,
orcs e outras criaturas fantásticas,
onde sobreviver é sempre um de-
safio. Nesse ambiente, um ladrão
charmoso chamado Edgin e um
bando de jovens aventureiros im-
prováveis realizam um assalto épi-
co para recuperar uma relíquia per-
dida, mas as coisas dão perigosa-
mente errado quando eles entram
em conflito com as pessoas erra-
das, sendo obrigados a lutar e usar
seus poderes para sobreviver. Além
de Chris Pine no papel do encanta-
dor Edgin, o elenco traz também
Michelle Rodriguez (como a bár-

bara Holga), Regé-Jean Page (o
charmoso e carismático paladino
Xenk Yendar), Justice Smith (o fei-
ticeiro Simon) e Hugh Grant (o am-
bicioso trapaceiro Forge). Lançado
no final de março nos cinemas nor-
te-americanos, o filme obteve gran-
de aprovação do público (94%)e da
crítica (90%). Para os fãs da saga, o
filme mistura de forma divertida
ação, fantasia e comédia, tudo res-
peitando o material de origem.

"SUZUME" (Suzumi No To-
jimari) é o mais novo filme do ani-
mador, cineasta e artista de man-
gá Makoto Shinkai , mais conheci-
do pelo aclamado anime "Your
Name" (2017). Uma das maiores
bilheterias de 2022 no Japão, "Su-
zume" é um belo e envolvente ani-
me com uma história moderna de
ação e aventura passada no Japão,
em diferentes lugares atingidos por
desastres. A protagonista é Suzu-
me, uma adolescente de 17 anos em
pleno processo de descobertas. Su-
zume começa sua jornada em uma
pacata cidade onde ajuda um jo-
vem misterioso a fechar as portas
do lado externo que estão causan-
do desastres em todo o Japão.

"BELO DESASTRE" (Beau-
tiful Disaster) é um drama român-
tico adaptado do primeiro livro da
série "Beautiful", da romancista
americana Jamie McGuire. A tra-
ma envolve uma garota chamada
Abby, que acredita que seu passa-
do sombrio está bem distante. Po-
rém, quando ela vai cursar facul-
dade em uma nova cidade, seu re-
começo é rapidamente ameaçado
pelo bad boy do local, Travis Ma-
ddox. O rapaz é um conquistador e
logo se depara com a resistência de
Abby ao seu charme. Intrigado,
Travis a atrai com um jogo. Se ele

perder, terá que ficar sem sexo por
um mês. Se ela perder, deverá mo-
rar no apartamento dele pelo mes-
mo período. Qualquer que seja o
resultado da aposta, nem passa
pela cabeça do garoto que ele aca-
ba de se deparar com uma adver-
sária à altura. E é então que eles
se envolvem em uma relação in-
tensa e conturbada que pode aca-

bar os levando à loucura. Uma
história cheia de idas e vindas, ce-
nas bizarras,, alguma violência e
conteúdo sexual vividos pelos jo-
vens protagonistas Dylan Sprou-
se e Virginia Gardner. Quem assi-
na o filme é Roger Kumble, o mes-
mo de "After - Depois da Verda-
de" (2020), segundo filme da
saga adolescente de Anna Todd.
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Iniciada operação de fiscalização
em estabelecimentos pet shops
Intenção é verificar se os estabelecimentos estão seguindo as
normas dispostas no Código de Proteção e Defesa do Consumidor

A Prefeitura de Piracicaba, por
meio do Procon, realiza até dia 20
a operação que fiscaliza casas agro-
pecuárias e pet shops da cidade. A
intenção é verificar se os estabele-
cimentos estão seguindo as normas
dispostas no CDC (Código de Pro-
teção e Defesa do Consumidor).

A equipe irá certificar se todos
os produtos comercializados pelas
agropecuárias e pet shops, inclusi-
ve os embalados pelo próprio esta-
belecimento, contém informações
claras, precisas e em língua portu-
guesa sobre origem, composição,
preço, peso, tara e data da embala-
gem. Em termos de validade, escla-
rece o órgão, a comercialização de
produtos vencidos é considerada in-
fração grave e sujeita à multa.

Os estabelecimentos também
devem informar de forma visível o
preço à vista de todos os produtos,
e se parcelar com juros, deverá cons-
tar o valor e o número de parcelas,
a taxa de juros aplicada e o valor
total a ser pago no parcelamento.
Quanto aos serviços de preço
fixo, eles devem seguir as mes-
mas orientações do item acima.

Isabela Borgese

Agentes verificam se os estabelecimentos estão seguindo
as normas dispostas no Código de Defesa do Consumidor

Segundo orientação do Procon,
em relação aos serviços que depen-
dem de avaliação prévia, deve ser
fornecido orçamento por escrito
para aprovação do consumidor.
Sobre as formas de pagamento, os
estabelecimentos devem informar
por escrito em local de fácil visuali-
zação sobre aceitação ou não de che-
ques, pix, cartões de débito e crédi-
to e suas respectivas bandeiras.

De acordo com o órgão, são
consideradas práticas abusivas e
portanto, sujeitas a multa, a impo-
sição de valor mínimo e/ou impo-
sição de acréscimo (taxa/ágio) para
compras com pagamento no car-
tão de crédito ou débito e os carta-
zes do 151 e da Lei Antifumo de-
vem ser afixados em local visível.

Segundo Guilherme Monaco
de Mello, procurador-geral do
município e diretor interino do
Procon de Piracicaba, quanto ao
Código de Defesa do Consumidor
– Lei nº 8.090/90, os estabeleci-
mentos devem possuir um exem-
plar do Código de Defesa do Con-
sumidor para consulta em local
visível e de fácil acesso, para que

os consumidores possam consul-
tá-lo livremente, sem necessitar de
ajuda para manuseá-lo. “Os fis-
cais do Procon não comercializam
exemplares do Código de Defesa
do Consumidor (CDC). O exemplar
pode ser obtido gratuitamente via
download, pelo site da Fundação
Procon São Paulo”, esclarece.

SERVIÇO
O Procon de Piracicaba aten-
de pelo telefone 151 e tam-
bém de forma presencial,
mediante agendamento feito
pelo telefone 151. O horário de
funcionamento é das 8h30 às
16h30, de segunda à sexta-
feira, Térreo 2 da Prefeitura.

Criado há quase duas déca-
das, o coworking não é exatamente
uma novidade, mas ganhou força
e impulso com a pandemia de Co-
vid-19. Levantamento da Interna-
tional Workplace Group, que ge-
rencia espaços de coworking em
todo o mundo, revela que houve
um aumento de 93% na busca por
locais de trabalho coletivo no pri-
meiro trimestre de 2022, em rela-
ção ao mesmo período do ano an-
terior. No Brasil, essa alta foi de
97% no mesmo período.

Atento a essa tendência, o Si-
mespi (Sindicato das Indústrias
Metalúrgicas, Mecânicas, de Ma-
terial Elétrico, Eletrônico, Siderúr-
gicas e Fundições de Piracicaba,
Saltinho e Rio das Pedras) acaba
de anunciar que criará um escritó-
rio virtual compartilhado para
atender associadas, parceiros e o
mercado de uma forma geral.

“Estamos na fase de elabora-
ção do projeto, mas podemos adi-
antar que será uma das principais
realizações da entidade este ano.
Percebemos uma demanda expres-
siva para este tipo de serviço e va-
mos apostar nisso. O espaço ofere-
cerá toda estrutura para quem pre-
cisa trabalhar com tranquilidade e
conforto, além do que, será uma
importante fonte de recursos para
a entidade”, explica Erick Gomes,
presidente do sindicato patronal.

O coworking traz diversas
vantagens, entre elas, a redução
de custos. “Empresas de pequeno
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Simespi planeja criação
de escritório virtual

André Covolam

Erick Gomes, presidente
do Simespi

porte, holdings e empreendedo-
res individuais, por exemplo, têm
mais economia nesses espaços
compartilhados, comparado ao
aluguel de escritórios tradicio-
nais, que em geral inclui gastos
com água, luz, internet, energia e
entre outras despesas individu-
ais”, explica Fernando Petrolino,
diretor-executivo do Simespi. Se-
gundo ele, há outras vantagens
como maior segurança; a possibi-
lidade de ser um endereço comer-
cial, mais chances de networ-
king; sem burocracia na locação,
entre outras. “Teremos mais no-
vidades em breve”, completa.

MMMMMELHORIASELHORIASELHORIASELHORIASELHORIAS

Estradas dos bairros Ondas e
Ondinhas recebem manutenção

Divulgação

Limpeza, terraplenagem, restauração das canaletas
e aplicação de material foram feitos na região

Equipe da Secretaria de
Obras e Zeladoria (Semozel) ini-
ciou, na última semana, força-ta-
refa para realizar melhorias em
estradas dos bairros Ondas e On-
dinhas. Ao todo, cinco ruas e a ave-
nida principal, a avenida das On-
das, receberam manutenção – esta
última foi finalizada ontem, 12.

As ruas 31 de Outubro, Vicen-
te Taques, Pedro Leme de Oliveira,
João de Medeiros Gomes e Claudi-
no de Almeida César, em Ondi-
nhas, receberam serviços de limpe-

za, terraplenagem, restauração das
canaletas e aplicação de material
em alguns pontos. A avenida das
Ondas também está sendo con-
templada com as mesmas obras.

Técnicos da Semozel ressal-
tam que por se tratar de ruas de
terra e planas, há a dificuldade de
escoamento da água das chuvas,
que formam poças. A pasta tam-
bém informa que a manutenção
dessas ruas é constante, mas os
resultados são mais eficazes com
o fim do período das chuvas.

OBRAMAX
rando inicialmente 400 em-
pregos diretos. O valor do in-
vestimento, segundo o grupo,
é de R$ 100 milhões. Marca
do grupo francês Adeo – tam-
bém dono da Leroy Merlin -, a
rede Obramax é voltada para
a venda de materiais de cons-
trução para pequenos e mé-
dios construtores. Em janei-
ro de 2018, na cidade de São
Paulo, a rede francesa inau-
gurou sua primeira loja no
Brasil. Na foto, Sergio Schi-
lis, Guidotti Júnior, Tomas
Schibik e o prefeito Luciano.

Divulgação/CCS

O prefeito Luciano Almeida e
o secretário de Desenvolvi-
mento Econômico, Trabalho
e Turismo (Semdettur), José
Luiz Guidotti Júnior, visitaram
na manhã de terça (11) as
obras da empresa Obramax
Atacado de Construção, do
grupo Leroy Merlin, na rua
Professora Oscarlina de Oli-
veira Canto, 235, no Jardim
Santa Rita. A unidade de Pira-
cicaba, em terreno de 35 mil
m², com 16 mil m² de área
construída, deve ser inaugu-
rada no mês de outubro, ge-

Foram entregues na tarde des-
ta terça-feira (11), na sede do 10º
Batalhão de Polícia Militar do In-
terior - 10º BPM/I, localizado na
rua Américo Vespúcio, no bairro
São Luiz, dois Votos de Congratu-
lações que, respectivamente, home-
nageiam a unidade policial e a sua
atual comandante, a Tenente-Co-
ronel da Polícia Militar do Esta-
do de São Paulo, Sra. Sílvia An-
dréia Mantoani. As honrarias
foram aprovadas por meio de re-
querimentos da Câmara e entre-
gues pelos vereadores Laércio Tre-
visan Jr. (PL) e Ana Pavão (PL).

O requerimento 10/23, de au-
toria de Trevisan Jr., concede Voto
de Congratulações ao 10º BPM/I
pelos 47 anos de fundação e his-
tória da unidade e pelos relevan-
tes serviços prestados à socieda-
de na área de segurança pública
nas 11 cidades por ele abrangidas.

“O Batalhão atende a pedidos
de policiamento ostensivo para cen-
tenas de eventos da região, tendo
destaque o Campeonato Paulista de
Futebol, Festas de Peão, Festa das
Nações, Carnaval de Rua, Eleições
Municipais e Nacionais, abertura
do comércio noturno durante o
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Votos de congratulações homenageiam
efetivo e a comandante do 10º BPM/I
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Nova DDM é tema de conversa entre delegadas e vereadora
A estrutura e o investimento

necessários para a construção de
uma nova Delegacia de Defesa da
Mulher em Piracicaba (DDM), o
projeto para o atendimento 24 ho-
ras dessa delegacia e o combate à
violência contra as mulheres fo-
ram alguns dos principais assun-
tos discutidos pela vereadora Rai
de Almeida (PT) e pelas delega-
das de polícia Monalisa Fernan-
des dos Santos e Olívia Fonseca,
na manhã desta terça-feira (11).

De acordo com o que expuse-
ram as delegadas à vereadora, a
construção de um novo prédio
para a DDM auxiliaria sobrema-
neira no combate à violência con-
tra a mulher, na cidade e região.
Como também informaram as de-
legadas, a DDM atual atende a
Piracicaba e mais onze municípios
vizinhos. Ainda de acordo com
elas, o atendimento 24 horas den-
tro da DDM necessita também da
ampliação da estrutura funcional
da delegacia – que, para tanto,
precisaria passar a contar com ao
menos mais cinco delegadas. Hoje,
o atendimento às mulheres acon-
tece das 08 às 18 na DDM – e o

Assessoria Parlamentar

Rai de Almeida (à esquerda) e as delegas Monalisa Fernandes
dos Santos (centro) e Olívia dos Santos Fonseca

plantão em sala especial no Primei-
ro Distrito Policial de Piracicaba.

A vereadora Rai destacou que
a luta pela ampliação da DDM e pela
construção de um novo prédio que
possa viabilizar o atendimento 24
horas às mulheres é fundamental e
urgente. “Vamos fazer um movi-
mento no sentido de conversarmos
com o poder executivo local – e tam-
bém com o estadual e federal – para
que possamos encontrar meios para
que essa nova estrutura se concreti-
ze”, afirmou Rai, que na sequência
acrescentou: “vamos cobrar das
autoridades para que olhem com
mais atenção e cuidado para essa
área da segurança pública e garan-
tam os investimentos necessários
para que a DDM seja ampliada”.

As delegadas e a vereadora
destacaram ainda a preocupação
com aumento expressivo do núme-
ro de casos de feminicídios e de ten-
tativas de feminicídio em Piracica-
ba nos últimos meses. Para elas,
uma das causas desse aumento
está vinculada ao discurso de ódio
e armamentista que se ampliou
pelo país em anos anteriores. Rai
de Almeida destacou, nesse sen-

Assessoria Parlamentar

Requerimentos 10/23 e 119/23 foram entregues pelo vereador Laércio
Trevisan Jr. e pela vereadora Ana Pavão na tarde desta terça (11)

mês de dezembro, além de outras
necessidades das comunidades. O
10° BPMI/I atende a filosofia da
polícia comunitária, e desenvolve
nas escolas públicas e privadas o
PROERD – Programa Educacional
de Resistência às Drogas e à Violên-
cia”, traz o texto da propositura.

Já o requerimento 119/23, au-
toria de Laércio Trevisan Jr. e
também subscrito pelos vereado-
res Thiago Ribeiro (PSC) e Ana
Pavão (PL), reconhece a trajetória
profissional e acadêmica da Tenen-
te-Coronel Sílvia Andréia Mantoa-
ni, que em fevereiro deste ano as-
sumiu o comando do 10º BPM/I:

“A Tenente Coronel Sílvia An-
dréia Mantoani inspirou-se em seu
pai, policial militar, para ingressar
na Academia de Polícia Militar do
Barro Branco, aos 17 anos de ida-
de, em 5 de janeiro de 1993. Ela
formou-se na Academia Militar em
13 de dezembro de 1996. Também
tem como formação: Mestre (2016)
e Doutora (2020) em Ciências Poli-
ciais e de Segurança e Ordem Pú-
blica e Bacharel em Direito (2009)”,
destaca o texto do requerimento.

A propositura ainda lembra
que a militar “atuou no 3º Bata-

lhão de Polícia Feminina e no 9º
Batalhão de Polícia Militar Metro-
politano, ambos na zona norte da
capital paulista” e também “no 42º
Batalhão de Polícia Militar do In-
terior (Presidente Venceslau/SP),
18º Batalhão de Polícia Militar do
Interior (Presidente Prudente/
SP)”, além de ter desempenhado
uma série de outras funções, como
por exemplo a de Comando de For-
ça Patrulha, de Chefe de Comuni-

cação Social, de Oficial de Ligação
do Proerd, de Porta-Voz, de Co-
mandante de Companhia, Coor-
denadora Operacional, Subco-
mandante de Batalhão, Coman-
dante de Batalhão, Instrutora na
Escola Superior de Soldados, Ins-
trutora no Curso Internacional de
Polícia Comunitária, Multiplicado-
ra do Programa “Crack é Possível
Vencer” e Membro da Rede Mu-
lher de Presidente Prudente/SP.

tido, a necessidade de se comba-
ter esse tipo de discurso e salien-
tou a importância da educação
para o combate à violência. “Pre-
cisamos discutir com a sociedade
que tipo de sociedade queremos,
se a sociedade do ódio, da intole-
rância, das armas e da violência
ou se a sociedade do respeito, da
tolerância e do amor”, falou Rai.

As delegadas apontaram tam-
bém para a importância de Piraci-

caba passar a ter uma vara judicial
específica para os casos de violên-
cia doméstica e destacaram, por
fim, a necessidade da instalação de
uma “casa abrigo” no município.

Rai de Almeida reafirmou às
delegadas que organizará reuniões
conjuntas com autoridades locais
para discutir a construção da nova
DDM e que buscará, concomitan-
temente, estabelecer diálogos com
o governo estadual e federal.

A Tribuna Piracicabana
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Bebel faz Audiência Pública para
debater a prevenção à violência
Ela defende a implantação do plano nacional de segurança nas
escolas em São Paulo; audiência será às 14 horas de segunda (17)

VVVVVANDALISMOANDALISMOANDALISMOANDALISMOANDALISMO

Revitalizada em fevereiro, placa
no Parque do Mirante é pichada

Com o objetivo de debater me-
didas voltadas à prevenção à vio-
lência nas escolas do Estado de São
Paulo, a deputada estadual Profes-
sora Bebel (PT) promove audiência
pública na Assembleia Legislativa
no Estado de São Paulo (Alesp),
na próxima segunda (17), às 14
horas. A audiência acontecerá no
Auditório Paulo Kobayashi, e
reunirá professores, pais, estudan-
tes e membros do Grupo de Traba-
lho Interministerial para Preven-
ção à violência nas escolas. “Vamos
debater a busca por escolas mais
seguras, enfatizando a mediação
escolar”, diz a deputada Profes-
sora Bebel, que também é presi-
denta da Apeoesp (Sindicato dos
Professores do Ensino Oficial de
Ensino no Estado de São Paulo).

A deputada Professora Bebel
está convidando também para a
audiência representante do Minis-
tério da Justiça, visando a apre-
sentação do plano nacional de se-
gurança nas escolas, para que seja
implantado nas escolas estaduais do
Estado de São Paulo, garantindo
ambientes mais seguros. Bebel diz
que o objetivo é de que se tenha vá-
rias frentes para resolver a seguran-
ça nas escolas. “Queremos garantir
ambientes seguros para ter a certe-
za de que professores e alunos sai-
rão vivos das escolas”, ressalta.

Toda essa violência nas esco-
las, para a deputada Professora
Bebel, é resultado dos quatro anos
do governo do presidente Jair Bol-
sonaro, que pregava nas redes
sociais o armamento da popula-

Revitalizadas em meados de
fevereiro, ou seja, há menos de dois
meses, as placas de sinalização tu-
rística do Parque do Mirante já
possuem pichação, poluindo o vi-
sual e prejudicado a eficiência
quanto à orientação aos turistas.

O serviço de troca dos ade-
sivos informativos das placas
ocorreu, além do Parque do Mi-
rante, na região da Rua do Por-
to e em outros espaços do mu-
nicípio, totalizando 20 placas,
por meio de empresa contrata-
da pela Semdettur (Secretaria
Municipal de Desenvolvimento
Econômico, Trabalho e Turis-
mo), pelo valor de R$ 6.957,37.

Os locais contemplados com
novos adesivos turísticos informa-
tivos são na entrada do Parque do
Mirante, em frente ao Casarão do
Turismo, na Praça Dona Ermelin-
da Ottoni de Souza Queiroz, conhe-
cida como Praça da Boyes; na rua
Luiz de Queiroz, entre outros.

Entre os tipos de placas subs-
tituídas estão a de rota de pedes-
tres, indicando locais que podem
ser visitados em caminho feito a
pé; de mapas, de Piracicaba Era
Assim, que contém histórico e fo-
tos antigas do local, e de avisos so-

Outras placas de orientação à população na Rua
do Porto também estão com sinais de vandalismo

Isabela Borgese

bre a proibição de comércio am-
bulante itinerante na orla do rio
Piracicaba, sendo que estas últi-
mas também já estão pichadas.

“Pichações e riscos são atos
de vandalismo e interferem na
leitura e muitas vezes prejudicam
a orientação para os turistas.
Além disso, desvaloriza o espaço
e é um dano ao patrimônio públi-
co, causando prejuízo aos cofres
públicos, prejuízos estes que o ci-
dadão tem de pagar, portanto, é
essencial que a população se cons-
cientize que ações como esta não
podem acontecer e devem ser de-
nunciadas para a Guarda Civil”,
disse a diretoria municipal de
Turismo, Alessandra Freire.

CRIME - Atos de vandalis-
mo são enquadrados como crime
e a pena é detenção de seis meses a
três anos, além de multa, confor-
me o inciso III do artigo 163 do
Código Penal, que dispõe sobre essa
prática “contra o patrimônio da
União, Estado, Município, empre-
sa concessionária de serviços pú-
blicos ou sociedade de economia
mista; (Redação dada pela Lei nº
5.346”. As denúncias de atos de
vandalismo podem ser feitas pelo
telefone 153, da Guarda Civil.

Divulgação

A deputada Professora Bebel, em ato pela paz na EE Thomazia Montoro,
onde a professora Elisabeth Tenreiro foi assassinada por aluno

ção e o ódio, somado ao fato de
que com a covid-19, a juventude
conviveu nos últimos três anos com
a morte. “Nós, vamos trabalhar
pelo desarmamento, desarmamen-
to, pelo amor e paz”, assegura.

Para a deputada e presidenta
da Apeoesp, é importante que me-
didas de segurança sejam tomadas,
mas critica sugestões, como a pre-
sença de seguranças armados nas
escolas. Na sua opinião, isso gera-
rá ainda mais conflitos no ambien-
te escolar. “A redução da violência

nas escolas não se dará com polici-
ais armados dentro das unidades
escolares. Isso poderá apenas cau-
sar confrontos, porque pessoas
que fazem esse tipo de coisa não
recuarão por saberem da presen-
ça de um policial armado. Há ca-
sos, inclusive, em que um confron-
to está em seus planos”, ressalta.

Para Bebel,  é necessária a ela-
boração de políticas preventivas,
conscientização, controles de entra-
das, monitoramento, o que requer
investimentos, estruturas, contrata-

ção de mais servidores públicos,
mais professores, mediadores, psi-
cólogos dentro das unidades esco-
lares, melhoria do processo educa-
tivo, uma escola mais humana e
participativa, assim como  políticas
de promoção da paz na sociedade e
nas escolas. Porém, a deputada diz
que no Estado de São Paulo, ao in-
vés de ser ampliado os investimen-
tos em educação, o governador
Tarcísio de Freitas quer reduzir de
30% para 25% o percentual do or-
çamento a ser investido na área.

Dia do beijo
O Dia Internacional do Beijo é celebra-

do hoje. É bom lembrar a importância de
alguns cuidados importantes para evitar a
transmissão de doenças.

Para o cirurgião-dentista e membro da
Câmara Técnica de Periodontia do Conse-
lho de Odontologia de São Paulo, dr. Ri-
cardo Schmitutz Jahn, embora o beijo seja
um hábito muito antigo, deve ser sempre
abordado com atenção.

O cuidado, segundo dr. Ricardo, não se
restringe ao beijo de relacionamentos adul-
tos, mas também se aplica aos mais roti-
neiros, entre crianças e seus pais, avós e
pessoas queridas.

As faringites, amigdalites e herpes tam-
bém podem acontecer e requerem bastante

cuidado, pois, essas são doenças que po-
dem passar sem causar sintomas.

Para manter a saúde bucal em dia e
garantir um beijo saudável, o dr. Ricardo
recomenda que as consultas ao cirurgião-
dentista sejam realizadas com frequência.
Desta forma, é possível prevenir todas as
doenças bucais, inclusive a halitose, que
tem na boca a sua principal causa. "Esti-
mamos que 90% dos casos de halitose
(mau hálito) são de origem intrabucal, re-
lacionada à cárie e às doenças periodon-
tais. Aquele pequeno sangramento na gen-
giva deve ser sempre investigado. Dores
nos dentes, cavidades ou, ainda, mau
cheiro quando escovar ou usar fio dental
podem ser sinais importantes".
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Inscrições têm prazo até 27 de abril
O Conselho Municipal de De-

fesa do Meios Ambiente de Pira-
cicaba (Codema) prorrogou o pra-
zo para as inscrições do Prêmio
Destaque Ambiental 2023 e a
data final para entrega dos tra-
balhos passou para 27 de abril.
Podem participar do “Prêmio Des-
taque Ambiental” cidadãos, em-
presas, organizações e instituições
de ensino que tenham projetos
concluídos ou em realização no
município de Piracicaba, com qual-
quer origem de capital, porte e se-
tor de atuação, que preencham os
requisitos definido em regulamen-
to elaborado pelo COMDEMA.

Os interessados podem aces-
sar o regulamento do prêmio no
site: site https://conselhos.

piracicaba.sp.gov.br/comdema/ .
Os projetos deverão ser inscritos
através do e-mail comdema
piracicaba@gmail.com ou entregar
o trabalho (uma via impressa e uma
digital), na sede do COMDEMA
junto ao Núcleo de Educação Am-
biental/SEDEMA na Av. Dr.
Maurice Allain, 77 - Vila Rezende
- Piracicaba/SP - CEP 13405-123,
de 2ª a 6ª feira, das 9h00 às
16h00, telefone: (19) 3417-9494.
Os vencedores serão homenage-
ados em um evento especial pro-
gramado para o dia 16 de junho/
2023, no auditório da ACIPI.

Assim como nas edições
anteriores, há quatro catego-
rias de premiação:

1) Cidadão (pessoas físicas

que realizam projetos voltados
à preservação ambiental);

2) Empresa/Organização
Pública (comércio, indústria,
agronegócio, serviços e coopera-
tivas e órgãos públicos);

3) Terceiro Setor (organiza-
ções não governamentais, enti-
dades filantrópicas, fundações
e outras formas de associações
civis sem fins lucrativos);

4) Instituição de Ensino
(escolas públicas e privadas
de ensino infantil, fundamen-
tal, médio e técnicas, e insti-
tuições de ensino superior).

O prêmio conta com o apoio
das seguintes organizações: EIAS
Consultorias Ambientais e PIRA 21
– Piracicaba Realizando o Futuro.

A Pauta da Ordem do Dia da
19ª Reunião Ordinária conta,
hoje (13), com um projeto de lei
em regime de prioridade de vota-
ção. Significa que, se não for vo-
tado o PL 251/2022 em primeira
discussão, a pauta ficará tranca-
da e nenhuma das demais 33 pro-
posituras poderá ser apreciada.

O projeto, de autoria do Po-
der Executivo, autoriza o municí-
pio a alienar um terreno de 43 mil
metros quadrados, no bairro Novo
Horizonte, para ser destinado a
um programa de habitação popu-
lar do Governo do Estado, medi-
ante a realização de licitação.

Representantes das comissões
de Legislação, Justiça e Redação,
Finanças e Orçamento, Obras, Ser-
viços Públicos e Atividades Priva-
das e de Meio Ambiente realizaram,
em fevereiro deste ano, uma visita
técnica à área antes de emitirem os
pareceres favoráveis para a trami-
tação. Como o prazo para votação
já expirou, a matéria vai agora a
Plenário em regime de prioridade.

Nova categoria de premiação
no Salão do Humor - A inclusão
da categoria "Escultura" no rol das
premiações do Salão Internacional
do Humor de Piracicaba, propos-
ta pelo projeto de lei 39/23, de au-
toria do prefeito Luciano Almeida
(sem partido), deve ser também
apreciada em primeira discussão
pelos parlamentares nesta quinta.

A propositura busca alte-
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Câmara vota alienação de área
para programa habitacional

rar a Lei nº 5.194/2002 para,
além de instituir a nova cate-
goria, reajustar os valores das
premiações atualmente pagas
aos ganhadores das demais ca-
tegorias: cartum, charge, cari-
catura, quadrinhos e inovação.

O valor total das premiações,
caso o projeto seja aprovado, so-
madas todas as seis categorias,
passa de R$ 35 mil para R$ 45 mil,
ou seja, o vencedor de cada uma
delas passa a fazer jus a um prê-
mio de R$ 7.500,00. Além disso, o
"Grande Prêmio Salão Internacio-
nal de Humor de Piracicaba" pas-
sa de R$ 10 mil para R$ 15 mil.

OUTRAS PROPOSITU-
RAS - Também devem ser anali-
sados pelos vereadores outros
quatro projetos de lei, dos quais
dois estão em primeira discussão:
o 41/23, de autoria do Executivo,
que institui o Alerta para Resgate
de Pessoas no Município de Pira-
cicaba e estabelece a política mu-
nicipal de contingência nas hipó-
teses de desaparecimento, rapto
ou sequestro de crianças e ado-
lescentes; e o 42/23, também do
Executivo, que cria 10 cargos de
"Agente de Abastecimento" no
Quadro de Pessoal da Prefeitura.

Voltam à pauta, agora em se-
gunda discussão, os projetos de
lei 252/22 e 20/23, que respecti-
vamente buscam manter a deno-
minação da Sala de Eventos da
Pinacoteca, independentemente

do seu local, e criar a chamada
"Bolsa-Atirador", a fim de auxili-
ar no custeio de despesas básicas
de recrutas do Tiro de Guerra.

Além destas matérias, os par-
lamentares também devem votar
25 requerimentos sobre temas re-
lativos a saúde, educação, infra-
estrutura urbana, contratos admi-
nistrativos e honrarias; o Projeto
de Emenda à Lei Orgânica 1/23,
que trata de subsídios e benefícios
dos agentes políticos municipais;
o projeto de resolução 6/23, em
redação final, que estabelece nova
dinâmica para as reuniões ordi-
nárias no Legislativo; e a moção
49/23, de repúdio à Simap (Secre-
tária Municipal de Infraestrutura
e Meio Ambiente) pela duplicida-
de na reserva de uma sala de veló-
rio no cemitério da Vila Rezende.

TRIBUNA POPULAR - Há
dois inscritos para discursarem na
Tribuna Popular da 19ª Reunião
Ordinária: Daniela Aparecida
Franco deve falar sobre o tema
"Asfalto e Parquinho" e Wilson
João da Trindade sobre "As me-
lhorias necessárias à Piracicaba
e ao nosso XV de Piracicaba".

As reuniões ordinárias do Le-
gislativo são transmitidas ao vivo
pela TV Câmara Piracicaba (canais
11.3 do sinal aberto digital, 4 da
Net/Claro e 9 da Vivo), pelas redes
sociais da Casa. pela Rádio Câma-
ra Web e, a partir das 20h, pela
Rádio Educativa FM (105,9).
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Vereador pede informações sobre
superávit financeiro da Prefeitura

O vereador Gilmar Rotta
(PP) protocolou o requerimento
245/2023, que foi aprovado du-
rante a 18ª Reunião Ordinária,
na noite desta segunda-feira
(10), para solicitar informações
ao Executivo sobre o superávit
financeiro da Administração
Municipal. Ele recorda que a Câ-
mara aprovou o projeto de lei
40/2023, onde é autorizada a

abertura de crédito suplemen-
tar ao Orçamento de 2023.

"Na justificativa do PL, o se-
nhor prefeito municipal diz que
é necessária (a abertura do cré-
dito suplementar) para adequa-
ção orçamentária dos recursos
federais proveniente de superá-
vit financeiro, sendo que a mai-
or parte são oriundos de trans-
ferências do SUS (Sistema Úni-

co de Saúde)", destaca Gilmar
Rotta. Com base nestas informa-
ções, o parlamentar pergunta
qual é a origem destes recursos
e em qual ação do Município ele
estava disponível para ser usa-
do.  "Porque o valor de R$
98.287.971,79 não chegou a ser uti-
lizado", questiona o parlamentar.
"Agora ele será utilizado em ação
da Secretaria de Saúde?", finaliza.
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A Prefeitura, por meio da
Guarda Civil, intensificou as
rondas em escolas do município,
tanto as que pertencem à Rede
Municipal de Educação - que são
124 unidades - quanto as esta-
duais e particulares. Além das
viaturas do Pelotão Escolar, as
viaturas de área e outros grupa-
mentos estão todos empenhados
no patrulhamento das unidades.
A Guarda Civil e a Polícia Militar
trabalham em parceria para ga-
rantir a segurança das escolas.

As viaturas da Guarda Civil
percorrem o entorno das unida-
des nos horários de entrada e
saída de alunos, considerados
horários de pico, mas também
percorrem as proximidades das
unidades nos outros horários.

Segundo o comandante da
Guarda Civil, Sidney Miguel da
Silva Nunes, este destacamento das
equipes das viaturas para o patru-
lhamento intensivo das escolas é
necessário. "Este reforço no patru-
lhamento tem o intuito de ampliar
a segurança das unidades e de
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Guarda Civil intensifica ronda em escolas
Todas as viaturas estão empenhadas no patrulhamento das escolas municipais e nas estaduais, em parceria com a Polícia Militar

Pais e filhos leem orientações afixadas no alambrado de escola

acalmar os pais, aflitos com o bom-
bardeio de notícias sobre ataques.
É importante dizer que a dissemi-
nação de vídeos desta natureza
amplia a sensação de pânico e ali-
menta uma paranoia que não é
saudável. Por isso as pessoas de-
vem evitar esta disseminação e, no
caso de risco efetivo, acionar a GCM
por meio do 153", ressaltou Nunes.

A tenente-coronel Silvia Man-
toani, que comanda o 10º BPMI,
informou que a Polícia Militar re-
cebeu denúncias sobre ataques,
todas foram checadas e nenhuma
foi confirmada. A Polícia Civil tra-
balha nas investigações. Ainda se-
gundo ela, a PM intensificou as
rondas no entorno das unidades
escolares, assim como tem visita-
do as escolas e orientado os dire-
tores a respeito das medidas pre-
ventivas. "A disseminação de
mensagens como essas (de ataques
falsos) acaba por gerar pânico e
pode encorajar algumas pessoas
que tenham a intenção de fazer
algo. Essas mensagens não devem
ser disseminadas. Elas devem ser

enviadas à polícia para investiga-
ção, mas, de forma alguma, dis-
seminadas, enviadas a grupos, o
que gera mais pânico", ressalta.

Ainda segundo a tenente-co-
ronel Silvia, não há, neste mo-
mento, porque não levar os fi-
lhos para a escola. "Obviamente
que os cuidados, pelo período
que estamos passando, devem
ser constantes. Os pais também
devem ter outro comportamen-
to, como buscar o aluno na por-
ta da escola, não levá-lo em ho-
rários diferentes da entrada e da
saída, para que o portão perma-
neça fechado a maior parte do
tempo. Essas são algumas das
nossas recomendações", explicou.

MOBILIZAÇÃO - A inten-
sificação do patrulhamento vai
ao encontro do estabelecido en-
tre a Secretaria Municipal de
Educação e as Forças de Segu-
rança Pública durante reuniões
- iniciadas ainda em março -, in-
tensificadas na semana passada,
quando houve um recrudesci-
mento de ataques e ameaças na

cidade e no país, além da disse-
minação de vídeos pelos aplicati-
vos de mensagem e redes sociais.

Ainda na semana passada,
a Secretaria Municipal de Edu-
cação elaborou documento com
orientações para as escolas da
Rede para ampliar a segurança
e evitar ataques, e também ins-
truções sobre como agir no caso
da concretização dos ataques.
Além disso, a SME elabora cam-
panha com foco na divulgação
de cartilhas com orientações de
segurança, bem como sobre o
uso da comunicação não violen-
ta nos ambientes das escolas a
fim de prevenir, principalmen-
te, a ocorrência do bullying.

Entre as regras que devem ser
seguidas para evitar e inibir possí-
veis atos de violência contra equi-
pes, comunidade e alunos das es-
colas municipais de Piracicaba es-
tão a limitação da circulação de
pessoas e controle de acesso às
unidades, permissão da entrada
de somente um responsável por
criança durante os horários de

entrada e saída de alunos. Além
disso, as unidades estão produ-
zindo crachás de identificação de
visitantes para serem entregues
para cada pessoa que tiver o acesso
concedido ao interior da escola, se-
jam eles fornecedores, estagiários,
prestadores de serviços e servido-
res dos setores ligados à SME.

Outras medidas são a obri-
gatoriedade dos portões de aces-
so às escolas se manterem fecha-
dos, a disponibilidade das cha-
ves das portas de salas de aula
e outros espaços, em local de
fácil acesso de adultos que, em
situação de emergência, possam
utilizá-las rapidamente.

Divulgação
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Ruas esburacadas comprometem as regiões do Santo Antonio e São Jorge
A dificuldade em se cami-

nhar livre pelas vias públicas,
sem ter que defrontar com ver-
dadeiras crateras em ruas e ave-
nidas que colocam em risco a po-
pulação. Este foi o quadro en-
contrado pelo vereador Valdir
Vieira Marques, o Paraná (Ci-
dadania), que na manhã desta
quarta-feira (12) percorreu as re-
giões dos bairros Santo Antonio
e São Jorge, no levantamento de
seis pontos críticos para verifi-
car a extensão dos danos cau-
sados por obras da prefeitura,
por intermédio de empresas ter-
ceirizadas como a Stavias, devi-
do aos inúmeros buracos e afun-
damentos da camada asfáltica,
em obras de saneamento.

O parlamentar iniciou o le-
vantamento ao constatar a pre-
cariedade da camada asfáltica na
altura do número 297, da rua
João Laureli, na formação de bu-
racos na pista em decorrência do
tráfego de veículos pesados que
passam pelo local. Moradora na
região recentemente, Andrea Cris-
tina Cardoso da Silva reconhece
que a rua se tornou perigosa em
função dos buracos na pista.

No prolongamento da rua
João Laureli, em trecho de cur-
va, na altura do número 640,
nas proximidades de um Ecopon-
to, o vereador Paraná constata
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Prefeitura realiza ação
comunitária no Mário
Dedini neste sábado, 15

Davi Negri

Levantamento do vereador Paraná questiona o papel
do Executivo e empresas terceirizadas que deveriam
entregar melhores serviços à população

A Prefeitura de Piracicaba,
por meio do Cras (Centro de Re-
ferência de Assistência Social)
Mário Dedini e Equipe Volante
da Secretaria Municipal de As-
sistência e Desenvolvimento So-
cial (Smads), realiza ação comu-
nitária no sábado, dia 15, das
9h às 13h. O evento aberto à po-
pulação acontece no Cras, loca-
lizado na avenida Luiz Ralph
Benatti, 1.400, Mário Dedini.

O objetivo da ação é mobili-
zar a população da região norte,
reforçando a importância das
ações em rede e serviços oferta-
dos para a garantia de direitos.
"Temos realizado diversas ações
em bairros atendidos pelos Cras
e equipes Volantes, no intuito de
fortalecer a rede e ampliar o aces-
so das famílias aos serviços pú-
blicos", explica Euclidia Fiora-
vante, secretária da Smads.

A população poderá prestigi-
ar atividades que envolvem apre-
sentações culturais com idosos do
Centro de Convivência Intergera-
cional Bosques do Lenheiro e ar-
tísticas com o cantor sertanejo vo-
luntário Jorge Augusto; brinca-
deiras antigas, cama elástica, cor-
te de cabelo, pipoca e algodão-doce.

Também serão disponibiliza-
dos materiais informativos e es-
tandes para orientações sobre os
serviços públicos, atualização e
preenchimento do Cadastro Úni-

que o problema dos buracos per-
siste, penalizando a população.

Na terceira etapa da ronda
pelos bairros, o vereador Paraná
verificou os problemas no cruza-
mento das ruas Manoel Valverde
com a Guerrino Gandoti, onde há
mais de dois meses a população
local aguarda a intervenção de
equipes técnicas da prefeitura para
o reparo em um caixa de inspeção
de águas pluviais que se rompeu,
provocando a queda da tampa de
ferro e, deixando uma cratera
bem no meio da pista, dificultan-
do a circulação de veículos auto-
motores pela região. "Vão espe-
rar alguém morrer para depois to-
marem uma providência?", inda-
gou um morador insatisfeito ao
passar de carro pelo local.

Na quarta etapa de sua pere-
grinação pela região, o vereador
Paraná verificou boa parte da rua
Itatinga, iniciando pela altura do
número 113, com afundamento
da pista, em locais danificados,
passando pelas ruas Porongaba e
Bofete, em local próximo de uma
área de lazer e posto de combus-
tível, onde também ouviu a co-
merciante Creonilda Aparecida
Rodrigues (Créu), que relatou so-
bre as dificuldades que a popula-
ção está sofrendo na região. "Mu-
lheres com carinho de bebês são
impedidas de caminhar por aqui.

Até quem é leigo pode verificar
que a empresa Stavias não fez o
serviço direito por aqui, pois não
compactaram o solo direito para
tapar o buraco que abriram no
asfalto", disse a comerciante,
que também relatou a falta de
iluminação em quatro postes de
luz, além de outros problemas
estruturais que a prefeitura po-
deria resolver na região.

No quinto ponto de parada, o
vereador Paraná se voltou ao pro-
blema da rua Maria Isabel da Sil-
va Mattos, altura do número 691,
devido aos buracos na pista, que

também compromete as imedia-
ções da Escola Sesi, do bairro São
Jorge. E, finalizando o ciclo de
observações sobre as precárias con-
dições de vias públicas, Paraná
destacou o final da rua Maria
Isabel, esquina com a avenida Pio
Sbrissa, no Jardim Planalto, ime-
diações das antigas dependênci-
as do Supermercado Ferrari.

Diante dos problemas levan-
tados, o vereador Paraná reite-
rou a importância de acionar o
Executivo visando sanar os pro-
blemas que afetam estas regiões
periféricas de Piracicaba.

Evento terá orientações sobre serviços públicos,
atividades culturais, recreação, pipoca e algodão-doce

Divulgação

co pré-agendado, agendamento
de castração de cães e gatos e tra-
balho de conscientização sobre
posse responsável, realizada pelo
Departamento de Bem-Estar
Animal; apresentação do Canil
da Guarda Civil Municipal; ori-
entações sobre programas para
menores aprendizes, distribuição
de livros, sorteio de brindes.

Além de todas essas ações, a
população poderá participar, ain-
da, de roda de conversa com a
Patrulha Maria da Penha, fazer
teste de visão, testes básicos de
saúde, aferição de pressão arteri-
al, de diabetes, atualização da Car-
teira de Vacinação, realizados pela
equipe do PSF Mário Dedini II.

A ação conta com apoio das
secretarias municipais de Saúde
(SMS), Ação Cultural (Semac) e de
Infraestrutura e Meio Ambiente
(Simap), Centro de Convivência
Intergeracional, Projeto Casa So-
nhe, Programa Criança Feliz, Cen-
tro de Referência Especializado de
Assistência Social (Creas), equipe
de Proteção Social Especial da
Média Complexidade (Epsemc
Norte), Central do Cadastro Úni-
co, além do Instituto Formar, Cen-
tro de Integração Empresa - Esco-
la (CIEE), Instituto José Cança-
do, Ótica CS, Associação Atlética
Educando pelo Esporte e Centro
Social de Assistência e Cultura São
José (Cesac) e lideranças locais.
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Projeto de lei busca manter nome de sala de eventos da Pinacoteca
A manutenção do nome

"Geraldo Amaral do Nascimen-
to" - atual denominação da
sala de eventos do prédio da pi-
nacoteca "Miguel Arcanjo Be-
nício D' Assumpção Dutra", lo-
calizada na rua Moraes Barros
- no espaço destinado à nova
Pinacoteca, no Armazém 14-A
do Engenho Central, foi apro-
vada na noite desta segunda-
feira (10) por meio do projeto
de lei 252/2022, de autoria de
Silvia Morales (PV) do manda-
to coletivo A Cidade é Sua.

A propositura, aprovada
por 12 votos favoráveis e 2 con-
trários, traz em sua justificati-
va que "é razoável e justo que as
denominações anteriores, que
foram estabelecidas e aprovadas
por esta Casa de Leis para o an-
tigo prédio da Pinacoteca, sejam
mantidas com a mudança de
prédio, visto que o novo local
contará com diversos espaços e,
desta forma, poderá contemplar
esses espaços nomeando-os com
figuras que tanto contribuíram
para as artes em Piracicaba".

Ao discutir o projeto de lei, Rai
de Almeida (PT), vereadora que
votou contra a aprovação, justifi-
cou seu posicionamento: "na ver-
dade, o encaminhamento é que
votemos contra esse projeto pois
não existe Pinacoteca. Se não exis-
te lugar, não existe como denomi-
nar. Essa denominação, hoje, está
na Pinacoteca desativada, na rua
Moraes Barros e existe apenas a
expectativa de uma nova pinaco-
teca, no Engenho Central. Mas, por
enquanto, não a temos. O arma-
zém, inclusive, já tem um nome, e

se já tem um nome, não podemos
dar uma outra denominação a ele.

Sílvia Morales, que defendeu
encaminhamento favorável à apro-
vação do projeto de sua autoria,
lembrou que a denominação refe-
re-se apenas à sala de eventos e
não à Pinacoteca como um todo:
"nós também somos favoráveis,
Rai, que a Pinacoteca volte [para a
rua Moraes Barros]...  Nós quere-
mos manter o nome "Geraldo
Amaral do Nascimento" na sala
de eventos, seja onde for a Pina-
coteca", concluiu a parlamentar.
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Gilmar Rotta pede construção
de alça de acesso na avenida
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Moradores sofrem com poeira e
lama em rua sem pavimentação

O vereador Gilmar Rotta (PP)
pergunta se a Prefeitura pretende
atender à solicitação dos morado-
res do bairro Castelinho e cons-
truir uma alça de acesso na aveni-
da Jaime Pereira com a rua João
Fernandes Teixeira. No requeri-
mento 249/2023, aprovado na 18ª
Reunião Ordinária, nesta segun-
da-feira (10), o parlamentar apon-
ta que "já existe um projeto de cons-
trução de alça de acesso" no local
e indaga qual a previsão para o
início da obra; e, em caso de res-
posta negativa, quais motivos a
impedem de ser executada.

"Os moradores do Castelinho
há muito tempo reclamam do gran-
de fluxo de veículos na avenida Jai-
me Pereira, principalmente nos ho-
rários de pico. Já houve várias reu-
niões com moradores e o Poder Pú-
blico para a construção de uma alça
de acesso, com o objetivo de desviar
parte significativa do tráfego, dimi-
nuindo o trânsito na avenida", ar-
gumenta o vereador, acrescentan-
do que a obra beneficiará também
moradores dos bairros Jupiá, Jar-
dim Califórnia, Bongue, Jardim São
Francisco e Pau D'Alhinho e de con-
domínios fechados da região.

O vereador Gilmar Rotta
(PP) quer saber se a Prefeitura
tem projeto para a pavimenta-
ção asfáltica do trecho próximo
ao número 757 da rua Miguel
de Cillo, em Santa Teresinha, e
qual a previsão para a obra ser
feita. "Qual é a posição atual do
prefeito Luciano Almeida em re-
lação a essa reivindicação?", per-
gunta o parlamentar no requeri-
mento 246/2023, de sua autoria
e aprovado na 18ª Reunião Ordi-
nária, nesta segunda-feira (10).

Gilmar Rotta relata que os
moradores da rua "há muito

tempo reclamam da falta de
pavimentação", "pois em épo-
ca de seca sofrem com a poei-
ra e, em dias de chuva, com
alagamentos que invadem as
r e s i d ê n c i a s ,  s e m  d i z e r  d a
lama que impede pessoas e ve-
ículos de transitarem".

O vereador acrescenta que a
via está localizada na zona urba-
na, com ligação de água, esgoto e
energia elétrica para os morado-
res, para os quais "a falta de pa-
vimentação está gerando insegu-
rança, pois a via é a única do bair-
ro que permanece de terra".



A7
A Tribuna Piracicabana
Quinta-feira, 13 de abril de 2023

EEEEEDUCADUCADUCADUCADUCATTTTTRILHARILHARILHARILHARILHA

Professores fazem experiência
imersiva durante programa
Foram realizadas atividades com os sons da floresta, criação de esquetes e roda de conversa

Foram realizadas atividades com os sons da floresta,
criação de esquetes teatrais e roda de conversa

Divulgação

A Secretaria de Infraestrutu-
ra e Meio Ambiente (Simap) reali-
zou na última quinta-feira, 6, o
segundo encontro do programa
EducaTrilha na Escola, no Horto
de Tupi. Durante a ação, os pro-
fessores das escolas inscritas no
programa puderam vivenciar uma
experiência imersiva com sons na
floresta, os quais remetiam a situ-
ações de destruição e de proteção
ambiental, bem como elementos da
história do local. Os participantes
também criaram esquetes teatrais
e fizeram uma roda de conversa.

Liliane Cristina Trevisan,
educadora ambiental do Núcleo
de Educação Ambiental (NEA)
da Simap, ressaltou as possibili-
dades que a ação pode criar aos
professores. "Vivências assim,
com esse mix de arte, história e
educação ambiental, possibilitam
uma percepção diferenciada a to-
dos os participantes, agrega sa-
beres, sensações e um novo olhar
sobre o espaço, possibilitando ao
professor uma experiência para
replicar aos seus alunos".

Para a especialista ambiental
do Instituto de Pesquisas Ambi-
entais, idealizadora e coordenado-
ra do programa, Maria Luísa Bo-
nazzi Palmieri, as atividades foram
emocionantes. "Foi gratificante

ver como a atividade foi potente,
de modo que diversos professores
se emocionaram, e como a arte pode
nos ajudar a trazer novas metodo-
logias para as visitas escolares,
unindo emoção e reflexão", disse.

Osmar Rodrigues Junior,
professor da EM Prof. Luis
Claudio Alves, destacou suas
percepções sobre o encontro.
"Foi muito bom voltar ao Hor-
to, principalmente com esse su-
porte educacional, com olhar
para a nossa vivência em esco-
las, onde saímos dessa 'selva de
concreto' para sermos multiplica-
dores de projetos e práticas am-
bientais mais humanas e susten-
táveis junto a essa nova geração
tão desconectada da natureza".

"Eu acho muito importante
esse movimento porque ele abre
outros olhares para nós, profes-
sores, sobre como podemos tra-
balhar de forma diferente com
as crianças. Nós vivenciamos,
na prática, dinâmicas diferen-
tes para poder levar isso para
as escolas", complementou Li-
gia Maria Nogueira Serigatto
Braghetta, professora de edu-
cação infantil da EM Prof. Olí-
via de Almeida Carvalho Feres.

O EducaTrilha na Escola é
um programa de educação ambi-

ental, cultural e promoção de saú-
de e bem-estar realizado com es-
colas municipais, estaduais e par-
ticulares de Piracicaba por meio de
um processo formativo e um con-
curso de projetos educativos que
incluem visitas ao Horto de Tupi.

A edição 2023 do EducaTri-
lha na Escola é uma realização con-
junta da Prefeitura de Piracicaba,
por meio da Simap, Instituto de
Pesquisas Ambientais (IPA), Labo-
ratório de Educação e Política
Ambiental (Oca/ESALQ/USP) e da

Fundação Florestal (FF). O pro-
grama tem o apoio das secretarias
de Educação (SME) e da Ação Cul-
tural (Semac), Diretoria de Ensi-
no da Região de Piracicaba, Gru-
po Multidisciplinar de Educação
Ambiental (GMEA), OSCIP Pira21,
Fundação Triunfo, Movimento Tô
Aqui, Rotas Afro, Movimento pela
Educação Humanizadora (MO-
VEH) e da Escola Superior de
Agricultura Luiz de Queiroz
(Esalq). Conta ainda com patrocí-
nio da OJI Papeis e CJ do Brasil.

NOVA VILA NOVA
Foram iniciados no começo
deste mês os trabalhos de
manutenção da via rural An-
tônio Fedatto, na região do
Nova Vila Nova. A operação,
que inclui o cascalhamento
e passagem de máquina foi
acompanhada pelo vereador
Gilmar Rotta (PP). Segundo
o parlamentar, em fevereiro
deste ano, ele foi procurado

por moradores do bairro, que
reclamavam da situação pre-
cária da via. Na ocasião, o
vereador encaminhou oficio
ao Executivo para solicitar ur-
gência nos reparos da estra-
da. "Os moradores que tran-
sitam por aqui terão mais
segurança de utilizar esta via
após o termino da manuten-
ção", disse Gilmar Rotta.

Assessoria Parlamentar

OBRAS EM ESCOLA
O vereador Anilton Rissato
(Patriota), o secretário mu-
nicipal de Educação, Bruno
César Roza, e técnicos da
pasta visi taram, na tarde
desta última terça-feira (4),
a Escola Munic ipal  Prof .
Francisco Célio Betiol, loca-
lizada no Parque Piracicaba,
que passa por obras de re-
forma. Eles foram acompa-

nhados, durante a vis i ta,
pela diretora da unidade, Pa-
mela Krambeck, e por Ana
Beatriz de Oliveira, engenhei-
ra da Semozel (Secretaria
Municipal de Obras e Zelado-
ria) O vereador, na ocasião,
destacou a importância da re-
forma para que os colabora-
dores e alunos tenham uma
escola com melhor qualidade.

Assessoria Parlamentar

OP
Biblioteca Municipal
sedia a 11ª Plenária

A 11ª reunião do Orçamento
Participativo foi realizada na segun-
da-feira, 10, na Biblioteca Munici-
pal. O secretário de Governo, Car-
los Beltrame, participou do evento.
Entre as demandas estão a insta-
lação de equipamentos de esporte e
lazer no bairro Nova América, cons-
trução de uma academia de ginás-
tica ao ar livre e manutenção da
praça em frente ao Colégio Senai,
no Bairro Alto, e reforma do cen-
tro comunitário do Nova América.

Nas plenárias do OP são cole-
tadas dois tipos de demandas, que
são de investimento e custeio. As
demandas de investimento são
importantes para o crescimento
sustentável da cidade e incluem
construções de pontes, praças, par-
ques, unidades de saúde, reforma
de escolas e creches, entre outros.
As de custeio são serviços que aten-
dem às necessidades do dia a dia
da população, como a manuten-
ção preventiva e corretiva de corte
de mato, tapa buraco, poda de ár-
vore e outros serviços. As deman-
das de investimento serão envia-
das ao Congresso Municipal do Or-
çamento Participativo, que ocorre-
rá no dia 3/6, no Engenho Central.

Edson Melero Cursio, mo-
rador da Rua do Porto, disse
que a expectativa é positiva em
relação a plenária do OP e
aguarda com ansiedade a con-
cretização de uma das princi-
pais demandas que é a coloca-
ção de bloquete no último esta-
cionamento da Rua do Porto,
localizado próximo ao campo de
futebol da União do Porto F.C.

Residente no bairro Higie-
nópolis, Daniel Fleury diz que
sempre procura participar das
plenárias do OP. Fleury sinaliza
a revitalização de quadra na rua
Santo André como uma das de-
mandas importantes. “Essa qua-
dra de esportes precisa de uma
ampla reforma e no Congresso do
OP vamos nos concentrar para
que essa demanda seja prioritá-
ria e seja encaminhada para o
Poder Público, na expectativa de
que seja concretizada”, observou.

Segundo a Secretaria de Es-
portes, Lazer e Atividades Mo-
toras (Selam) está em desenvol-
vimento para o local citado por
Fleury a criação do projeto Are-
ninha, que contempla campo de
futebol com grama sintética e
academia ao ar livre. Ainda será
analisada a possibilidade de
construção de quadra de basque-
te 3x3. De acordo com a Pasta, o
prazo para este projeto é para o
segundo semestre de 2023.

Quem não apresentou de-
mandas na reunião de ontem
pode enviá-las, no prazo de cin-
co dias, para o e-mail comop@
piracicaba.sp.gov.br ou protoco-
lar na Secretaria de Governo,
10º andar do Centro Cívico.

As plenárias são abertas à
população e acontecem às se-
gundas e quintas-feiras, a par-
tir das 19h. A próxima aconte-
cerá hoje, 13, às 19h, na Se-
cretaria Municipal de Agricul-
tura e Abastecimento (Sema),
na Avenida Dr. Paulo de Mo-
raes, 2.113, bairro Paulista.

Lideranças comunitárias apresentaram suas demandas

Isabela Borgese

CCCCCONTRAONTRAONTRAONTRAONTRATTTTTOOOOO

Requerimento questiona os valores
pagos por serviços de corte de mato

Os valores repassados por
meio de contrato entre a Prefei-
tura e a empresa Ecoterra Servi-
ços de Limpeza, que realiza a ma-
nutenção e conservação de áreas
verdes e outros espaços públicos
na cidade, são questionados por
meio do requerimento 240/2023,
aprovado na noite desta segun-
da-feira (10) durante a 18ª Reu-
nião Ordinária de 2023 da Câma-
ra Municipal de Piracicaba.

De autoria de Laércio Tre-
visan Jr. (PL), a propositura
questiona "qual o valor recebi-
do mensalmente pela empresa

Ecoterra, e qual o valor referen-
te ao metro quadrado de corte
de mato", e pede que as quanti-
as recebidas desde 2021 sejam
detalhadas, mês a mês. Por fim,
o parlamentar também solicita
a cópia do contrato firmado en-
tre o Executivo e a empresa.

O vereador, ao discutir o re-
querimento em plenário, falou:
"precisamos saber o valor do
metro quadrado [de mato] cor-
tado para se fazer uma compara-
ção entre 2020, 2021 e 2022 e ver
se houve aumentou no corte...
Não é o que estamos vendo".

EEEEESPIRITISMOSPIRITISMOSPIRITISMOSPIRITISMOSPIRITISMO

"Dia de Allan Kardec" é celebrado
em reunião solene no Legislativo

Anualmente no mês de abril,
a Câmara Municipal de Piracica-
ba realiza reunião solene de come-
moração do "Dia de Allan Kardec
- codificador da doutrina espíri-
ta". Em 2023, a solenidade foi rea-
lizada na noite desta terça-feira
(11) e a data foi celebrada com a
palestra "O homem que conver-
sou com os espíritos", ministrada
pelo escritor Geziel Andrade.

A iniciativa desta reunião so-
lene foi do vereador Pedro Kawai
(PSDB), autor do requerimento
37/2023. "A gente só ama aquilo
que a gente conhece de verdade e
momentos como esse fortalecem o
nosso conhecimento. Para nós da
Câmara é um momento de alegria
e de conhecimento, mas acima de
tudo um momento de amor", de-
clarou o vereador. Ele frisou que
com amor, conhecimento e com as
doutrinas que precisamos carre-
gar conosco se combate os maus
exemplos que estamos vivendo.

Para o presidente da União
das Sociedades Espíritas de Pi-
racicaba, Álvaro Augusto Tei-
xeira Vargas, a celebração de
dia de Allan Kardec "é uma for-
ma de nós espíritas que estamos
presentes, mostrando a nossa
união, a força desse movimento,

Palestra aconteceu nesta terça, 11, e contou ainda com homenagem

que é o cristianismo redivivo".
Geziel Andrade nasceu em Mogi
Mirim, é neto de espíritas, Mestre
e Doutor em Economia, tendo se
aposentado como economista do
Banespa. Autor de mais de uma
dezena de livros de sucesso, entre
eles: "Períspirito: o que os espíri-
tos disseram a respeito"; "O ho-
mem que mudou a história" (so-
bre Jesus); "A vida nas esferas es-
pirituais - comentando as psico-
grafias de Chico Xavier' e "O ho-
mem que conversou com os Espí-
ritos" - obra sobre o Codificador
do Espiritismo - Allan Kardec.

PALESTRA - Hippolyte
Léon Denizard Rivail nasceu em
03 de outubro de 1804, em Lion,
na França. De 1814 a 1824, (dos
10 aos 20 anos) foi educado em
Yverdun, na Suíça, no instituto do
educador João Henrique Pestalo-
zzi. Em 1854, com 50 anos de ida-
de, tomou conhecimento, pela pri-
meira vez, do fenômeno das me-
sas que giravam e caminhavam li-
vremente, sob a suposta a ação do
magnetismo humano pelas mãos.

Em 18 de abril de 1857, pu-
blicou "O Livro dos Espíritos",
com o pseudônimo de Allan Kar-
dec, contendo as suas perguntas
e as respostas dadas pelos espíri-

tos, através de diversos médiuns.
"Quem adota o espiritismo, quem
conhece o espiritismo está sem-
pre baseado no Livro dos Espíri-
tos porque é o alicerce da doutri-
na", afirmou o palestrante.

No decorrer da palestra, Gezi-
el Andrade discorreu sobre os prin-
cípios do espiritismo contidos no
Livro dos Espíritos e apresentou
as demais obras do codificador.

Allan Kardec faleceu na ma-
nhã do dia 31 de março de 1869,
devido a ruptura de um aneuris-
ma no coração. O palestrante re-

lata que na época, parecia que se-
ria o fim do espiritismo, no en-
tanto, outros escritores e estudi-
osos deram continuidade a práti-
ca e divulgação da doutrina.

"Assim fica a recordação para
muitos e talvez novidades para al-
guns de como uma coisa que co-
meçou na Europa com um simples
movimento de mesas e aonde che-
gou até hoje. Acho que serve para
as nossas reflexões e fortaleci-
mento das nossas visões sobre o
contexto que nós estamos inseri-
dos na obra de Deus", encerrou.

Guilherme Leite
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Alex Madureira quer lei para
as áreas cultural e esportiva
Reunião na Hyundai debateu formas de patrocínio de projetos pelo ProAC e
PIE; deputado visitou a Hyundai, acompanhado pela vereadora Ana Pavão

Na manhã de terça (11), o de-
putado estadual Alex Madureira
esteve na Hyundai Motor Brasil,
juntamente com a vereadora Ana
Pavão, em reunião com a diretoria
da empresa coreana, para tratar
sobre o sistema tributário em vigor
no Estado de São Paulo quanto as
possibilidades da utilização de cré-
ditos de ICMS e o saldo credor das
empresas, via Programa de Ação
Cultural (ProAC) e Lei Paulista
de Incentivo ao Esporte (PIE),
para apoiar eventos culturais e es-
portivos em âmbito estadual.

“Esse assunto é importante
pois contribui para garantir mais
incentivos sociais que trazem cres-
cimento e desenvolvimento a po-
pulação”, disse Alex Madureira
após o encontro que contou com a
participação de Ricardo Martins,
vice-presidente da Hyundai;
Eduardo Fischmann, gerente de
assuntos corporativos e responsa-
bilidade social; e Marcia Kling, di-
retora-executiva do Instituto São
Paulo de Artes e Cultura (ISPAC).

Atualmente, o ICMS arreca-
dado pelas fabricantes de veícu-
los não participa dos programas
de incentivo fiscal nas áreas soci-
ais, portanto, uma parte do im-
posto arrecadado por essas em-
presas não pode ser destinada
para projetos culturais, esportivos
ou educacionais. Assim, a Hyun-
dai, em parceria com o ISPAC, pro-
põe uma mudança que será dis-
cutida na Assembleia Legislativa

do Estado de São Paulo (Alesp) e
também pelo Governo do Estado.

“O ICMS cobrado das monta-
doras de veículos é recolhido com
antecedência, diferente da reven-
da de carros, quando se paga ape-
nas ao efetuar a venda. Portanto,
isso impede com que essas empre-
sas possam apoiar eventos ampa-
rados na lei de fomento estadual”,
explicou o deputado estadual.

Por meio de incentivos fiscais,
projetos aprovados pelo governo re-
cebem autorização para captar pa-
trocínio junto a empresas que, de-
pois, poderão descontar o valor des-
te investimento do ICMS devido. Ou
seja, no caso de investir 2% do valor
do ICMS tributado em determina-
do mês, a empresa paga apenas os
98% restantes para a Fazenda.

“Me propus a apresentar
um projeto de lei na assembleia
paulista para atender esse as-
sunto que não é somente um
pedido da Hyundai e sim uma
demanda de outra empresas e
entidades de todo o Estado, que
desejam utilizar esses créditos de
ICMS para fazer com que esses
projetos possam ser viabiliza-
dos”, afirmou Alex Madureira.

A vereadora Ana Pavão dis-
se entender que é necessário re-
alizar um estudo para entender
o impacto orçamentário nas con-
tas do Estado para a viabiliza-
ção deste novo recurso, porém,
afirmou ainda que essa iniciati-
va poderá beneficiar todos o se-
tor automobilístico do Estado.

“As empresas estão interessa-

das em ajudar e, além disso, exis-
tem inúmeros projetos sociais que
por vezes não são desenvolvidos
devido à falta de subsídios finan-
ceiros. Ou seja, é o casamento
perfeito”, afirmou a vereadora.

Alex Madureira se compro-
meteu a abrir caminhos para
discutir a possibilidade das
montadoras destinarem um per-
centual do ICMS arrecadado ao
Estado para apoiar projetos so-
ciais, culturais e esportivos.

“Vamos pensar em uma lei
que siga as premissas do ESG para
garantir que as empresas benefi-
ciadas carreguem esse selo que é
importante em âmbito mundial ao
associar seus lucros ao papel so-
cial da organização na socieda-
de”, concluiu o parlamentar.

Divulgação

Deputado Alex Madureira visitou a Hyundai terça (11)
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Servidores são treinados sobre
sistema de gestão na saúde

Divulgação

Treinamento com servidores da Atenção Básica aconteceu na terça, 11

A Prefeitura de Piracicaba
iniciou a capacitação dos servi-
dores da Saúde em ação que in-
tegra o processo de migração to-
tal dos dados da Rede Munici-
pal de Saúde para um novo e
moderno software, o Siss Saúde
(Soluções Inteligentes de Servi-
ços à Saúde). Terça-feira, 11, das
8h às 17h, coordenadores e apoi-
adores da rede de Atenção Bási-
ca participaram de encontro; na
última quinta-feira, 06/04, par-
ticiparam os servidores do Ser-
viços de Avaliação e Controle
(SAC) e profissionais vinculados
à rede de Atenção Secundária.
Todos os encontros acontecem
no prédio do Centro Cívico.

O secretário de Saúde, File-
mon Silvano, explica que, com o
Siss Saúde, será possível organi-
zar e administrar toda a rede de
atendimento, que soma 161 uni-
dades de saúde, garantindo mai-
or agilidade no atendimento à
população e melhor uso dos re-
cursos humanos, entre outras
vantagens. A implantação total
do Siss Saúde está prevista para
acontecer em até 12 meses.

"Com esta nova ferramenta,
os usuários da rede pública de

saúde poderão, entre outros ser-
viços, marcar consultas e exames,
agendar retirada de medicação,
acessar seu histórico de uso da
rede, além de avaliar como foi
atendido na unidade de saúde,
tudo isso por meio de um aplicativo,
sem sair de casa", disse Silvano.

Nas próximas semanas, cer-
ca de 60 servidores estarão trei-
nados para disseminar o conhe-
cimento sobre este novo softwa-
re e multiplicar a informação
para todos os setores da Secre-
taria de Saúde. "Após esses mul-
tiplicadores capacitados, vamos
criar um comitê permanente para
alinhamento das ações de im-
plantação e manutenção do novo
sistema", completou Silvano.

O secretário lembrou que a
atual infraestrutura do sistema
interno da SMS está defasada há
anos e que, com o novo sistema, o
acesso à informação será mais ágil.
"Com todos os dados integrados,
os atendimentos em saúde serão
mais ágeis e menos burocráticos.
Com o sistema 100% informatiza-
do, todas as unidades de atendi-
mento e administrativas poderão
verificar, em tempo real, a situa-
ção de cada paciente", ressaltou.
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Secretária de Finanças presta
esclarecimentos à comissão
Secretária questionou legalidade das emendas e disse que não havia obrigação de
cumprir; presidente e relator da comissão apontam contradições nas respostas

A secretária de Finanças de
Piracicaba, Telma Trimer de Oli-
veira Pereira, atendeu, nesta
quarta-feira (12), a convocação da
Comissão de Estudos das En-
chentes e prestou esclarecimentos
sobre a destinação das emendas
nº 2 e nº 3 do orçamento munici-
pal de 2021. A comissão foi insti-
tuída na Câmara Municipal de Pi-
racicaba para analisar a suspeita
de descumprimento da peça orça-
mentária nos anos de 2021 e 2022.

A comissão é presidida pelo
vereador Laércio Trevisan Jr.
(PL), com relatoria do vereador
André Bandeira (PSDB). O vere-
ador Josef Borges (Solidarieda-
de), líder do governo na Câma-
ra, é membro da comissão, que
conta ainda com as assessorias
da Procuradoria Legislativa, De-
partamento Legislativo e Depar-
tamento Financeiro da Casa. O
objetivo dos trabalhos é analisar
a execução de uma emenda de
R$ 400 mil e outra de R$ 2,5
milhões, destinadas a obras de
prevenção a alagamentos nas
imediações do Teatro Municipal
"Dr. Losso Netto", no cruzamen-
to das avenidas Independência e
Armando Salles, e na rua Libera-
to Macedo, no bairro São Dimas.

Acompanhada do procura-
dor-geral do município, Guilher-
me Mônaco de Mello, a secretária
Telma informou que as emendas
só tiveram validade durante o
exercício de 2021. Além disso, ar-

Fabrice Desmonts

Comissão de Estudos das Enchentes tomou o primeiro depoimento
para analisar suspeita de descumprimento do orçamento de 21 e 22

gumentou que a administração só
teria obrigatoriedade de executar
as obras se as emendas fossem
acompanhadas de projetos apro-
vados por órgãos competentes.
Ela alegou também que, sem os
projetos, as emendas não possuí-
am indicação se os valores apor-
tados no orçamento seriam sufi-
cientes para a execução. A secre-
tária garantiu que os recursos
não foram utilizados em 2021.

CONTRADIÇÃO - Por sua
vez, o presidente da comissão afir-
mou a legalidade das emendas,
já que não foram vetadas e, após
a promulgação, passaram a inte-
grar a peça orçamentária, com a
obrigatoriedade de serem execu-
tadas. Para ele, houve contradi-
ção nas respostas da secretária
em relação às respostas a reque-
rimentos da Câmara desde 2021
sobre o assunto. "Há outro tipo
de ofício em que a administração
responde que a verba foi usada
para outras obras, o que deixa
ainda mais confuso", afirmou.

"O próprio prefeito assina a
resposta dizendo que os recursos
advindos das emendas se manti-
veram no orçamento de um ano
para o outro e a secretária falou
que não", lembrou o relator, An-
dré Bandeira. "Nas respostas dos
requerimentos fala que as emen-
das foram executadas parcialmen-
te e a secretária fala que não. Pre-
cisamos ouvir outras pessoas do
Executivo para chegar às devidas

conclusões", afirmou. Ele ainda
apresentou duas propostas de or-
çamento de empresas para as obras
no São Dimas, uma no valor de
R$ 54,5 mil e outra de R$ 31,7 mil.

"A tese de que o valor da obra
era maior do que o previsto cai
por água abaixo", avaliou Trevi-
san, ao destacar que a emenda
era de R$ 400 mil. Para esclare-
cer as contradições nas respostas
aos requerimentos, a comissão
decidiu convocar o atual chefe do
setor de Engenharia da Prefeitu-
ra e convidar o ex-secretário de
Obras, Paulo Sérgio da Silva.

A comissão quer saber sobre
a contratação de projetos para as
obras em 2022 e, se já havia orça-
mentos, por que os serviços não

foram realizados. A comissão tam-
bém vai levantar o detalhamento
do processo de concorrência nº 8/
2022, que teria resultado na con-
tratação da empresa Prest' Mo En-
genharia para a elaboração dos
projetos. Em resposta recebida nes-
ta quarta-feira (12), a Prefeitura
informou que a contratação não
ocorreu, o que também contradiz
resposta a requerimento anterior.

Já o vereador Josef Borges
avaliou como positiva a participa-
ção da secretária na comissão. "Ela
esclareceu os pontos sobre as emen-
das. O presidente, o relator e eu
como membro fizemos os questio-
namentos necessários", colocou. Os
próximos depoimentos foram mar-
cados para 26 de abril, às 11 horas.

AAAAASFSFSFSFSFALALALALALTTTTTOOOOO

Vereador cobra pavimentação
da rua Bonfiglioli Campagnoli

O vereador Gustavo Pompeo
(Avante) quer saber da Prefeitura
como estão os estudos que ele soli-
citou para viabilizar a pavimenta-
ção asfáltica e a construção de cal-
çada na rua Bonfiglioli Campag-
noli, na Pauliceia. Em ofícios en-
viados em dezembro passado, o
parlamentar encaminhou as
duas demandas ao Executivo.

No requerimento 229/2023,
aprovado na 18ª Reunião Ordiná-
ria, nesta segunda-feira (10), Gus-
tavo Pompeo pergunta se foi reali-
zado o estudo técnico para a pavi-
mentação da via, em qual secreta-

ria ele está ou, em caso de resposta
negativa, por que ele não foi feito.

Em relação à calçada, o vere-
ador questiona a informação que
recebeu do setor de fiscalização ur-
banística, que se disse "impossibi-
litado em notificar os proprietári-
os por falta de guias no local".
"Qual prazo será necessário para
que essas guias sejam implanta-
das? Além do motivo menciona-
do, existe alguma inviabilidade téc-
nica a mais para realização do cal-
çamento?", indaga o parlamentar,
que repercutiu o teor do requerimen-
to na tribuna, durante a sessão.
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Trevisan Jr. pede guard-rail
em via ao lado de escola

O vereador Laércio Trevisan
Jr. (PL) solicita a instalação de um
guard-rail (proteção) na calçada
localizada na rua Lutero Luiz, na
altura do número 193, no bairro
Jardim Alvorada. A demanda foi
encaminhada ao Executivo no re-
querimento 234/2023, de sua au-
toria, e que foi aprovado durante
a 18ª Reunião Ordinária da Câ-
mara Municipal de Piracicaba, na
noite desta segunda-feira (10).

"A rua concentra grande
fluxo de veículos e no cruzamen-
to com a rua Rodolfo Maier, os
veículos viram em alta velocida-
de, muitas vezes subindo nas
calçadas, com risco iminente de
atropelamento de pedestres",

informa o parlamentar, na jus-
tificativa da proposta. "Neste
local, já ocorreram inúmeros
acidentes onde, em alguns ca-
sos, os veículos chegaram a in-
vadir residências", detalha.

Ele questiona se a Prefei-
tura tem conhecimento dos aci-
dentes no local e se existe para
melhoria no trânsito. Trevisan
Jr. pede também informações
de quando a obra tem previsão
de início e, caso não esteja pre-
vista, por quais motivos.

"Existe a possibilidade de
instalação de um guard-rail
no local para proteção dos pe-
destres que por ali transitam
e das residências", questiona.

VENDE-SE APARTAMENTO PRÓ-
XIMO À ESALQ - Apto c/ 64 m2
mobiliado na Vila independência
02 quartos, banheiro amplo, sala
de jantar, sala de estar, cozinha,
lavanderia, varanda e garagem
coberta;  Móveis planejados e
acabamento em porce lanato;
Condomínio c/ piscina, elevado-
res, salão de festas e churras-
queira; Direto c/ Proprietário (19)
99646 8616.
------------------------------------------
APTO ED. GREEN PARK – Área
116m2 privativos. 3 dorm., sendo 1
suíte. Sala p/ home office, copa-coz
planejada, sala 2 ambientes c/ sa-
cada. 2 vagas. Valor R$ 550.000,00/
Venda. R$ 2.500,00/Locação. Tra-
tar fone (19) 99781-5464.
------------------------------------------
VENDO/ ALUGO Barracão 360 m²,
na R. Olavo Bilac, 836, Vila Lobos,
S. Pedro. F. (19) 3483-1505.
------------------------------------------
VENDE-SE TERRENO 6300m²-Cen-
tro Mombuca ótima localização-mai-
ores informações 19998963876.
------------------------------------------

ALUGA-SE apartamento Praia Gran-
de, Tels: 9 8430-8712 e 9 9340-0417.
------------------------------------------
COMPRA-SE CASA — Valor bá-
sico de negociação até R$
50.000,00 (cinqüenta mil reais).
Falar com Karen pelo cel (19) 9-
9895-5892, das 8 às 18 horas.
------------------------------------------

MORADIA VITALÍCIA – O MELHOR
SEGURO DE VIDA no Lar dos Velhi-
nhos de Piracicaba. Chalés e Flats.
Estuda permuta com imóvel. Fone e
Whatzapp (19) 3372-9484.
------------------------------------------
MUROS PARA PUBLICIDADE – O
Lar dos Velhinhos de Piracicaba
oferece por contribuição ou permu-
ta. Av.: Renato Wagner, 770. Tele-
fone e Whatzapp (19) 3372-9484 e
(19) 99970-2630.
------------------------------------------
BICICLETA LEONI FULL SUSPEN-
CION, aro 26R$ 350,00 - 3 x car-
tão. Tratar Rua Moraes Barros,
1.205 – Piracicaba-SP.
------------------------------------------

UNO ECONOMY 2012, Prata, 2 por-
tas, Flex, R$ 21.000,00. Tratar fone:
(19) 3422-5162 – (19) 3433-3515.
------------------------------------------

EDITAL DE CITAÇÃO. Processo Digital nº: 1014344-13.2019.8.26.0451,
Classe: Assunto: Procedimento Comum Cível - Contratos Bancários.
Requerente: Cooperativa de Credito Rural dos Fornecedores de Cana
e Agrop. da Reg.Piracicaba. Requerido: Juliana Grasli da Silva Sacco.
EDITAL DE CITAÇÃO - PRAZO DE 20 DIAS. PROCESSO Nº 1014344-
13.2019.8.26.0451. A MM. Juiza de Direito da 4ª Vara Cível, do Foro
de Piracicaba, Estado de São Paulo, Dra. Daniela Mie Murata, na
forma da Lei, etc. FAZ SABER a JULIANA GRASLI DA SILVA SACCO,
CPF 380.892.198-61, que lhe foi proposta uma ação de Procedimen-
to Comum Cível (cobrança) por parte de Cooperativa de Credito -
COCRE, para recebimento de R$5.555,45 (Junho/2019) decorrente
de abertura de limite de crédito pessoa física c/c nº 50.417-3. Estan-
do a ré em lugar ignorado, expede-se o edital, para que no prazo de
15 dias, a fluir após os 20 dias úteis, conteste a ação, sob pena de
confissão e revelia, caso em que será nomeado curador especial.
Será o edital, afixado e publicado na formada Lei. NADA MAIS. Dado
e passado nesta cidade de Piracicaba, aos 05 de abril de 2023

AVISO DE REPUBLICAÇÃO DE LICITAÇÃO

Comunicamos que está reaberta a Licitação relacionada abaixo:
Pregão Presencial nº 13/2023 - Processo nº: 210/2023 - Objeto: Contratação
de arbitragem para  os Campeonatos Municipais - Início da Sessão Públi-
ca: 27/04/2023 às 09:00 horas,  na Secretaria Municipal de Turismo, sito a
Rua General Osório, n° 846, Centro, São Pedro/SP. O edital completo encon-
tra-se à disposição no Departamento de Compras e Licitações, sito a Rua
Valentim Amaral 748, no horário das 08h30 às 17h00. Fone: (19) 3481-9223
ou através do site: https://www.saopedro.sp.gov.br/licitacoes-publicas. São
Pedro, 12 de abril de 2023. Thiago Silvério da Silva - Prefeito Municipal

Esta publicação custou R$ 132,00 aos cofres públicos

SRA. REGINA APARECIDA DE TOLE-
DO faleceu anteontem, nesta cidade, con-
tava 69 anos, filha dos finados Sr. Jose
Cassiano de Toledo e da Sra. Alice Cos-
sa, deixa familiares e amigos. Seu sepul-
tamento foi realizado ontem às 10h30 no
Cemitério Municipal da Saudade. À famí-
lia e amigos enlutados os sentimentos de
pesar da Abil Grupo Unidas Funerais.

SRA. MARIA APARECIDA SANTOS
FERRAZ faleceu anteontem, nesta cida-
de, contava 77 anos, filha dos finados Sr.
Ambrosio Santos e da Sra. Cacilda Gar-
cia Santos, era viúva do Sr. Valdemar
Dias Ferraz, deixa os filhos: Valmir Dias
Ferraz, casado com a Sra. Ana Claudia
C. Ferraz e Luciane Aparecida Ferraz
Vetore, casada com o Sr. Ademir Rogerio
Vetore. Deixa netos, demais familiares e
amigos. Seu sepultamento foi realizado
ontem, tendo saído o féretro às 16h00 do
Velório da Saudade, sala “02” para o Ce-
mitério Municipal da Saudade. À família e
amigos enlutados os sentimentos de pe-
sar da Abil Grupo Unidas Funerais.

SRA. CLAUDIA ALICE DOS SANTOS
VITTI faleceu anteontem, nesta cidade,
contava 55 anos, filha dos finados Sr.
Antonio Vitti e da Sra. Emilia dos Santos
Vitti, era casada com o Sr. Cleiber Nil-
son de Souza, deixa os filhos: Marina
Vitti de Souza, casada com o Sr. Jona-
thas Fernandes da Silva; Matheus Vitti
de Souza, casado com a Sra. Barbara
Victoria Vitti e Vanderson Vieira da Silva.

Deixa demais familiares e amigos. Seu
sepultamento foi realizado ontem, tendo
saído o féretro às 17h00 da sala “03” do
Velório do Cemitério Municipal da Vila Re-
zende, para a referida necrópole. À famí-
lia e amigos enlutados os sentimentos de
pesar da Abil Grupo Unidas Funerais.

SR. LUIZ EDEMIR PRATI faleceu on-
tem, nesta cidade, contava 83 anos,
filho dos finados Sr. Etore Prati e da
Sra. Adelaide de Lucas, era casado
com a Sra. Sadako Susuki Prati; deixa
as filhas: Izabel Cristina Prati e Silvia
Regina Prati. Deixa netos, demais fa-
mil iares e amigos. O velório ocorreu
ontem das 13h00 às 15h00, na sala
“Rubi” do Velório do Crematório Me-
moria l  Metropol i tano de Piracicaba,
seguindo o féretro às 15h30 para a re-
alização da Cerimônia de Homenagens
Póstumas no “Salão Nobre” do mesmo
local. Procedimentos de Cremação se-
rão realizados posteriormente. À família
e amigos enlutados os sentimentos de
pesar da Abil Grupo Unidas Funerais.

SR. MAURICIO DE FRANÇA CABRI-
NI  faleceu dia 08 p.p., na cidade de
Maceió - AL, contava 40 anos, filho do
Sr. Mauro Antonio Cabrini e da Sra. Ma-
ria Fernanda Victorio de França. Deixa
irmãos, demais familiares e amigos. Seu
sepultamento foi realizado ontem, tendo
saído o féretro às 15h00 da sala “C” do
Velório do Cemitério Parque da Ressur-
reição, para a referida necrópole. À famí-

lia e amigos enlutados os sentimentos
de pesar da Abil Grupo Unidas Funerais.

SR. SEVERINO DE JESUS faleceu on-
tem, na cidade de São Pedro/SP, contava
79 anos, filho dos finados Sr. José Mano-
el da Silva e da Sra. Maria Josepha da
Silva. Deixa familiares e amigos. O corpo
foi transladado ontem para o Crematório
Memorial Metropolitano de Piracicaba às
17h00 para a realização da Cerimônia de
Homenagens Póstumas no “Salão Nobre”
do mesmo local. Procedimentos de Cre-
mação serão realizados posteriormente. À
família e amigos enlutados os sentimentos
de pesar da Abil Grupo Unidas Funerais.

SRA. CECILIA DOS ANJOS SANTOS
faleceu ontem, nesta cidade, contava 80
anos, filha dos finados Sr. João dos Anjos
e da Sra. Benedita Lima dos Anjos, era
viúva do Sr. Normando Santos; deixa as
filhas: Norma Aparecida Santos Souza,
viúva do Sr. Manoel Florindo de Souza e
Valquiria dos Santos Vassello, casada com
o Sr. Antonio Luis Vassello. Deixa o neto:
Tiago Luis dos Santos Vassello; irmão, cu-
nhada, sobrinhos, demais familiares e ami-
gos. Seu sepultamento foi realizado on-
tem, tendo saído o féretro às 17h00 da sala
“01” do Velório do Cemitério Municipal da
Vila Rezende, para a referida necrópole. À
família e amigos enlutados os sentimentos
de pesar da Abil Grupo Unidas Funerais.

SR. JOAQUIM DIAS DE OLIVEIRA fa-
leceu ontem, nesta cidade, contava 97

anos, filho dos finados Sr. Aristides de
Oliveira e da Sra. Salvina Candida Gou-
veia; deixa os filhos: Elza Beltri Mata-
moros, casada com o Sr. Jose Beltri
Matamoros;  Edna Dias de Ol ivei ra;
Rubens Dias de Oliveira; Roberto Dias
de Oliveira, casado com a Sra. Ivone
Dias de Oliveira e Eliana das Neves
Oliveira Grolla, casada com o Sr. Edi-
valdo Grolla. Deixa netos, bisnetos, de-
mais familiares e amigos. Seu sepulta-
mento será realizado hoje, saindo o fé-
retro às 09h00 do Velório do Crematório
Memorial Metropolitano de Piracicaba,
sala “Diamante”, para o Cemitério Mu-
nicipal da Vila Rezende. À famíl ia e
amigos enlutados os sentimentos de pe-
sar da Abil Grupo Unidas Funerais.

SRA. RENATA MARIA FERREIRA DE
JESUS faleceu ontem, nesta cidade, con-
tava 74 anos, filha da Sra. Geralda Ma-
ria Ferreira de Jesus; deixa os filhos:
William Ferreira Roberto e Everton Fer-
reira de Jesus, casado com a Sra. Elai-
ne Cristina Boni. Deixa netos, bisnetos,
demais familiares e amigos. O velório
ocorrerá hoje das 08h00 às 16h15 na
sala “Rubi” do Velório do Crematório
Memorial Metropolitano de Piracicaba,
seguindo o féretro às 16h30 para a reali-
zação da Cerimônia de Homenagens
Póstumas no “Salão Nobre” do mesmo
local. Procedimentos de Cremação se-
rão realizados posteriormente. À família
e amigos enlutados os sentimentos de
pesar da Abil Grupo Unidas Funerais.

SR. SEBASTIÃO SOARES PINHEI-
RO faleceu anteontem na cidade de
Piracicaba, aos  62 anos de idade
era casado com a Sra. Francisca
Avaneide de Morais Soares. Era fi-
lho do  Sr. Aderaldo Pinheiro e da
Sra. Luiza Soares Pinheiro, faleci-
dos. Deixa os filhos: Alex de Morais
Soares, Alice de Morais Soares, Sil-
via Aline de Morais Santos casada
com Fabricio dos Santos Silva. Dei-
xa ainda netos, demais parentes e
amigos. O seu sepultamento deu-
se ontem as 16:00hs, saindo a urna
mortuária do Velório Municipal da
Vila Rezende - Sala 02, seguindo
para o Cemiterio Municipal da Vila
Rezende. À família e amigos enluta-
dos os sentimentos de pesar do
Grupo Bom Jesus Funerais.

SR. PAULO AUGUSTO DA SILVA
faleceu anteontem na cidade de Pi-
racicaba, aos 69 anos de idade era
casado com a Sra. Gildete Pereira
da Silva. Era filho do  Sr. José Apare-
cido da Silva e da Sra. Maria Amélia
de Carvalho, falecidos. Deixa os fi-
lhos: Sandra Pereira da Silva, Ales-
sandra Pereira da Silva, Paulo Giova-
ni da Silva. Deixa ainda demais pa-
rentes e amigos. O seu sepultamento
deu-se ontem as 16:30 hs, saindo a
urna mortuária do Memorial Metropoli-
tano de Piracicaba - Sala Diamante,
seguindo para o Cemiterio Parque da
Ressurreição. À família e amigos en-
lutados os sentimentos de pesar do
Grupo Bom Jesus Funerais.

SRA. EMILIA FRANCISCO faleceu
ontem na cidade de Piracicaba, aos
78 anos de idade e era filha do Sr.
Joaquim Francisco e da Sra. Dolo-
res Francisco, falecidos. Deixa os

filhos: Yeda Elisa Gropp Auriquio ca-
sada com Paulo Cezar Auriquio e
Fernando Francisco Gropp casado
com Elisa Viviane Ramirez. Deixa
netos, demais parentes e amigos.
O velório ocorrerá na sala Esmeral-
da no Memorial Metropolitano de Pi-
racicaba, à partir das 08h00 do dia
13/04/2023. Às 14:00 horas have-
rá a cerimônia de homenagens pós-
tumas no Salão Nobre também no
Memorial. À família e amigos enluta-
dos os sentimentos de pesar do
Grupo Bom Jesus Funerais.

SRA. ZELIA VITTI BOMPAN fale-
ceu ontem na cidade de Piracica-
ba, aos 82 anos de idade e era
viúva do Sr. João Bompan Filho.
Era filha do Sr. Paulo Vitti e da Sra.
Amalia Forti Vitti, falecidos. Deixa
os filhos: Valeria Bompan Vitti ca-
sada com Diognes Jacob Vitti,
Marcos Paulo Bompan casado com
Edilaine Correa Bompan. Deixa
também netos, demais parentes e
amigos. O seu sepultamento deu-

se ontem as 16:30 hs, saindo a
urna mortuária do Velório da Sau-
dade - Sala 03, para o Cemitério da
Saudade. À família e amigos enlu-
tados os sentimentos de pesar do
Grupo Bom Jesus Funerais.

SRA. ANELITA FERREIRA DA CON-
CEIÇÃO faleceu ontem na cidade de
Piracicaba, aos 89 anos de idade e
era casada com o Sr. Alfredo José
de Brito. Era filha do Sr. Domingos
Ferreira da Conceição e da Sra. Ana
Teixeira Ramos, falecidos. Deixa os
filhos: Durvalino, Noraldino, Sebasti-
ão, Teresino, Alanin, Adão, Elvania,
Vani, Nilma, Manoel, Vilma, Nilva, Ilma,
Vanete, Analva, Adriana. Deixa gen-
ros, noras, netos e bisnetos. O seu
sepultamento deu-se ontem 10:30
hs saindo a urna mortuária do Ve-
lorio - Sala Safira no Memorial Me-
tropolitano de Piracicaba seguindo
para o Cemitério Parque da Res-
surreição.  À família e amigos enlu-
tados os sentimentos de pesar do
Grupo Bom Jesus Funerais.

FALECIMENTOS

FALECIMENTOS
SR. VANDARCI SOARES faleceu
anteontem na cidade de Piracicaba,
aos 50 anos de idade. Era filho do
Sr. Marcilio Apparecido Soares e da
Sra. Maria Aparecida Rufino Soa-
res. Deixa os filhos: Jhony Cristian
Soares, Samanta Suellen Soares
dos Santos casada com o Sr. Ever-
ton dos Santos. Deixa neto, demais
parentes e amigos. O seu sepulta-
mento deu-se ontem as 12:00 hs
saindo a urna mortuária do Velorio
Municipal de Rio das Pedras seguin-
do para o Cemitério Municipal de Rio
das Pedras.  À família e amigos en-
lutados os sentimentos de pesar do
Grupo Bom Jesus Funerais.
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Prefeito se reúne para aumentar a segurança
São várias as ações do prefeito Marcos Buzeto (PSB) para aumentar, cada vez mais, a segurança nas escolas de Rio das Pedras

Um ano atrás, a Prefeitura
de Rio das Pedras, através da
Secretaria de Educação, já esta-
va tomando atitudes para pre-
parar diretores, alunos para
eventuais situações da emergên-
cia nas escolas, conforme orien-
tação do prefeito Marcos Buzet-
to (PSB). Em março e abril de
2022 o Policial Fabio Carciofi re-
alizou dois cursos na cidade. O
primeiro para diretores e coorde-
nadores de escolas, envolvendo
situações de fuga, abrigo e con-
fronto com possíveis invasores.

O segundo curso foi para
os alunos da escola Waldomi-
ro Domingos Justolin que tam-
bém treinou os alunos para re-
agirem diante das situações.

Com os acontecimentos re-
centes em outras cidades, a ad-
ministração está tomando todos

os cuidados para que nada de
grave aconteça nas escolas.

Nessa semana o Prefeito Mar-
cos Buzetto convocou vereadores
e diretores para uma conversa
onde anunciou as medidas preven-
tivas que já estão sendo tomadas.

CAMERAS - Já está em an-
damento na cidade um trabalho
de instalação de câmeras em to-
dos os prédios públicos, porem
com os acontecimentos recentes,
foi priorizada a instalação nas
escolas. Cada escola receberá no
mínimo 5 cameras que serão li-
gadas simultaneamente à Guar-
da Municipal,. Policia Militar,
Central de Monitoramento e tam-
bém à diretoria das escolas. To-
das as câmeras estarão instala-
das e operando até dia 5 de maio.

INTERFONE - Cada esco-
la recebeu um aumento no valor

repassado mensalmente para pe-
quenas reformas e manutenção
para que possam instalar um in-
terfone e a partir de agora a or-
dem é que as escolas trabalhem
com portões trancados e que vi-
sitas precisem ser agendadas.

RONDA PREVENTIVA
- A Guarda Municipal e a Poli-
cia Militar vão intensificar as
rondas tanto nos arredores
quanto dentro das escolas

CERCAS E MUROS - Ha-
verá também a instalação de
cercas do tipo Concertina, po-
rem algumas escolas dependem
de adaptação nos muros para
poderem receber as cercas.

Enfim, a prefeitura está toman-
do várias atitudes para agir pre-
ventivamente em relação à situa-
ções que envolvam a segurança de
alunos, professores e funcionários.

Divulgação

Secretario Daniel Gonçalves, com membros da Guarda Civil Municipal, em apoio à segurança nas escolas
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Câmara realiza a 9ª Sessão Ordinária
ÁÁÁÁÁGUAGUAGUAGUAGUA

Novo poço artesiano
em Rio das PedrasNa segunda-feira, dia 10 de

abril, a Câmara Municipal de Rio
das Pedras realizou a 9a Sessão
Ordinária de 2023. Durante a
sessão, foram feitas 23 indicações
e foram apresentadas duas mo-
ções, sendo uma de pesar e uma
de congratulações e aplausos.

As indicações incluíram pedi-
dos de: limpeza e retirada de en-
tulho; roçagem de mato alto em
calçadas; ampliação da seguran-
ça pública, por meio da instalação

de câmeras de monitoramento em
equipamentos de saúde; operação
tapa-buracos; reforma no banhei-
ro público da Concha Acústica; re-
capeamento de asfalto; implanta-
ção de redutores de velocidade;
instalação de semáforo; fiscaliza-
ção do Ecoponto, para coibir quei-
madas e o descarte inadequado de
alguns materiais; estudos para
avaliação de viabilidade de insta-
lação de equipamentos de ener-
gia fotovoltaica nos prédios pú-

blicos municipais, a fim de redu-
zir custos e conferir maior efici-
ência às instalações do município.

O vereador Jeandre Deive
Roncato (Nabuco) (PSDB) apre-
sentou uma moção de pesar pelo
falecimento de Júlio Cesar de Mo-
raes e uma moção de congratula-
ções e aplausos aos funcionários
aposentados da prefeitura muni-
cipal de Rio das Pedras no ano de
2022, pelo cumprimento de todas
as funções de forma responsável.

Os vereadores Jeandre Dei-
ve Roncato (Nabuco) (PSDB) e Ge-
raldo José dos Santos (Professor
Geraldo) (União Brasil) fizeram
uso da tribuna, para detalhar
suas indicações. A partir deste
ano, a Câmara conta também com
uma nova profissional, Anne Ca-
roline Galvão (Carol Galvão), tra-
dutora e intérprete de Língua Bra-
sileira de Sinais (LIBRAS). A inicia-
tiva busca ampliar as ações de in-
clusão e acessibilidade da Câmara.

Dia 05 de abril, a Câmara
Municipal de Mombuca realizou
a sua primeira sessão extraordi-
nária do ano, convocada pelo
Prefeito Rogério Alcalde (Formi-
guinha) com o objetivo de votar
dois projetos de lei de crédito
adicional suplementar e dois
projetos de lei de revisão salarial
e auxílio alimentação, todos
aprovados por unanimidade.

Os vereadores receberam
dois Projetos de Lei que benefici-
am diretamente os empregados

Câmara realiza sua primeira  sessão extraordinária do ano
públicos municipais da Prefeitura
Municipal. Um dos projetos altera
o valor auxílio alimentação, insti-
tuído pela Lei Municipal nº 1.532
de 16 de fevereiro 2018, alterada
em dezembro de 2018 e também
em março de 2022, passando dos
atuais R$800,00 para R$
1.150,00. A lei passa a vigorar a
partir de 01 de março do corrente.

Já o outro projeto dispõe so-
bre revisão geral anual do salá-
rio (data-base), concedendo um
reajuste de 5%, a partir do mês

de março de 2023, inclusive a
gratificação prevista na lei com-
plementar nº 05 de 2010.

Tendo em vista a revisão,
foi aprovado o projeto de lei su-
plementando dotações orça-
mentárias no valor de mais de
R$ 2 milhões, tendo por objeti-
vo de complementar as dota-
ções do orçamento vigente, para
que possam comportar o rea-
juste salarial, que será conce-
dido aos funcionários munici-
pais, a partir do mês do março.

Outro Projeto de Lei de cré-
dito adicional suplementar, no
valor R$ 1.696.100,00, visa
complementar dotações do or-
çamento atual destinadas à
obras e construção do cemité-
rio, obra de construção de ciclo-
via e muro de arrimo, obras de
melhoria para área esportiva e
manutenção de despesas corren-
tes da saúde e para fazer face ao
convênio assinado com a Caixa
Econômica Federal para o Pro-
grama Minha Casa Minha Vida.

A alta quantidade de chuvas
da última estação não diminuiu
em nada os esforços da Prefeitura
e SAAE para que a cidade sempre
tenha água com qualidade e quan-
tidade. Para isso mais um poço ar-
tesiano está sendo escavado na re-
gião da ETA3. Com este novo poço

Divulgação

Com este novo poço a atual administração do Prefeito Marcos
Buzetto passa de cinco poços para 12 em 2 anos e 4 meses

a atual administração do Prefeito
Marcos Buzetto passa de cinco po-
ços para 12 em 2 anos e 4 meses.

O novo poço foi escavado
numa área próxima a estação
de tratamento para que a água
possa ser rapidamente capta-
da, tratada e distribuída.

Fotos: Divulgação

Evaldo Vicente e a professora Rosa Patrícia com os alunos

Evaldo recebe das professoras Rosa, Liliane e Cássia: doces

NA ESCOLA MACONE
Na última terça (11), no perío-
do da manhã, a Escola Esta-
dual Professor Manoel da
Costa Neves (Macone), rece-
beu a visita do diretor de A Tri-
buna Piracicabana, jornalis-
ta Evaldo Vicente, que partici-
pou da disciplina denomina-
da Itinerante em classe do
terceiro colegial (segundo
grau). O tema da conversa
com os alunos foi sobre as
fake news, que têm influenci-
ado, pelo lado negativo, o
comportamento das pessoas,
especialmente na área políti-
ca (seja direita, centro ou es-
querda). "A preocupação está
em distribuir a maldade como
um sistema de comunicação

a partir de uma, duas ou três
pessoas", afirmou o jornalis-
ta, preocupado com as notíci-
as da forma mais correta pos-
sível, corrigindo-se os possí-
veis erros.  Na foto com os alu-
nos, Maria Eduarda, Lívia, Ca-
rolina, Rayssa, Júlia, Júlio,
Gabriel, Natã, Murilo, Yasmim,
Ingrid, Aline, Paulo, Evelyn,
além de Evaldo Vicente e a
professora Rosa Patrícia. "Mi-
nha gratidão aos professo-
res, diretores, funcionários e
alunos da Macone, tradicio-
nal escola por onde estuda-
ram muitas gerações de rio-
pedrenses", afirma Evaldo
Vicente, feliz com os doces
que recebeu como brinde.

Divulgação

NOSSO TETO
As obras de asfaltamento
da rua Orlando Baptistela,
no Bairro Nosso Teto, fo-
ram completadas nesta se-
mana. A rua é a primeira do

bairro e dá acesso a em-
presas e casas de morado-
res e,  f inalmente,  agora,
com o asfalto, traz conforto,
segurança aos usuários.

Divulgação

AUTISMO
O mês de abril é marcado pelo
dia mundial da Conscientiza-
ção do Autismo e sempre traz
ações para informar e prepa-
rar os profissionais para lidar
da melhor maneira com os
casos. Para isso, terça (11),
aconteceu a palestra: A Impor-
tância do diagnóstico preco-
ce para o desenvolvimento e
autonomia da criança, com a

palestrante Lucileia Marchio-
reto. O evento foi no auditório
da Câmara de Vereadores de
Rio das Pedras e contou com
a presença de professores,
diretores, pais e outras pes-
soas interessadas no assun-
to. A palestra faz parte da se-
mana municipal de conscien-
tização proposta por lei do ve-
reador Edison Marconato.

OVOS
Todos os alunos da rede municipal recebe-
ram na quinta feira dia 06 de abril seus ovos
de chocolate, presentes da administração
municipal. Cerca de 5.000 ovos de 400g fo-
ram entregues em todas as creches e es-
colas do município para os estudantes de
todas as idades até o 9º ano. Na escola Bru-
na Maniassi Zeppelini (foto) os alunos aguar-
davam ansiosos e agitados para receberem
seus presentes. Além disso a Secretaria de
Educação fez questão de promover ativida-
des que lembravam também do real senti-
do da Páscoa com cartazes, mensagens e
atividades deixando claro que a data nã é
só sobre o chocolate, mas sobre fraterni-
dade, união e outros valores importantes.

Divulgação
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Antologias literárias são
sempre discutíveis, em
geral por dois motivos

óbvios e complementares: primei-
ro por ser uma tentativa de esco-
lha objetiva de um ou vários sujei-
tos. Segundo: por mais que se es-
forcem, os indivíduos nunca são
objetivos, trazem em si essa con-
tradição humana, apropriar-se de
fragmentos de saberes que serão
uma marca única e indelével. Essa
condição os impele pra frente, pro
lado, acima e, outras vezes, para
trás ou abaixo, em processos sem-
pre mutantes e nunca finalizados.

“Primeiro livro de poesia - Uma
introdução aos poetas de Moçam-
bique”, antologia organizada pelo
escritor e editor Pedro Pereira Lo-
pes, trabalha essa dicotomia com
um voo panorâmico sobre a poe-
sia produzida em Moçambique des-
de os tempos coloniais até hoje.
Editado pela Escola Portuguesa de
Moçambique – Centro de Ensino e
Língua Portuguesa (EPM-CELP), o
livro é pequeno mas possuidor de
uma fartura de nomes representa-
tivos da poesia do país lusófono
encravado na costa leste africana.
Constituído por 60 páginas bem
sortidas, o livro de Lopes cumpre
com méritos o que se propõe: visi-
bilizar poetas locais que desper-
tam, encantam e arregimentam lei-
tores (e por que não dizer futuros
poetas?) para a literatura moçam-
bicana.

aproximar os ouvidos à terra /
ouvir a folha / como criança / ris-
car o chão com a dúvida / é o que
procuro no relógio (“Ouvir a folha”,
Nelson Lineu)

Com introdução da escritora
e editora Teresa Noronha e prefá-
cio de Alberto da Barca, a obra pa-
rece optar por nomes que expri-
mem a diversidade da produção
poética moçambicana. Além de Li-
neu, Angelina Neves, Calane da
Silva, Eduardo White, Glória de

“Primeiro Livro de Poesia - Uma introdução aos
poetas de Moçambique” - Pedro Pereira Lopes (org.)

Escobar Franelas

Sant’Anna, José Craveirinha, Luís
Carlos Patraquim, Mia Couto, Mu-
timati Barnabé João, Noémia de
Sousa, Rui de Noronha, Rui Nogar,
Sónia Sultuane e Tânia Tomé, são
alguns dos nomes contemplados
pela pesquisa de Lopes.

Ninguém / oferece flores // A
flor, / em sua fugaz existência, / já
é oferenda. // Talvez, alguém, / de
amor, / se ofereça em flor. // Mas
só a semente / oferece flores.
(“Flores”, Mia Couto)

Como pode ser observado, a
seleção para esta coletânea con-
templa nomes conhecidos mundi-
almente, como Mia. No Brasil, que
tem se tornado um espaço de tro-
cas com a literatura de Moçambi-
que, outros nomes já estão sendo
publicados, ainda que de forma ir-
regular. Neste panteão, podemos
citar Angelina Neves, Sónia Sultu-
ane e o próprio organizador, Pedro
Pereira Lopes, que estão em al-
guns circuitos alternativos em ter-
ras tupiniquins.

Hoje vi uma borboleta peque-
na, / que escrevia no ar uma gran-
de pauta musical, / maior do que
ela, ela insistia, insistia / em cha-
mar minha atenção, / ajoelhei-me
para escutá-la, chorei de emoção /
ela disse-me, / diz à tua mãe, / que
no seu colo, / quando ela te emba-
lava, / ouviste a música mais bela
do seu coração. (“Colo da minha
mãe”, Sónia Sultuane)

Com um trabalho de ilustração
sutil da artista visual portuguesa
Filipa Pontes, amalgamado à tex-
tura poética da obra, “Primeiro Li-
vro de Poesia - Uma introdução aos
poetas de Moçambique” figura
como trabalho que pode (e deve)
ser editado no Brasil em um futuro
próximo. Os textos revelados na
coletânea mostram uma pluralida-
de de vozes selecionadas com ri-
gor (a meu ver, com a objetividade
discorrida no primeiro parágrafo).
A expectativa para o público brasi-
leiro é a de que a partir de agora
tenhamos um leme seguro para
navegar nos mares poéticos do
país-irmão, e com ele uma bonan-
ça nesse mar de trocas e aprendi-
zados.

Serviço:
Livro: “Primeiro Livro de Poe-

sia - Uma introdução aos poetas
de Moçambique”

Organizador: Pedro Pereira
Lopes

Ilustrações: Filipa Pontes
Introdução: Teresa Noronha
Prefácio: Alberto de Barca
Ed. Escola Portuguesa de

Moçambique-CELP(2022) - 60 pág.

Escobar Franelas - São Paulo
(SP)- é escritor, romancista,

poeta e produtor audiovisual.
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Eu nunca pude esquecer
desse episódio  da mi
nha vida. Bem jovem, na

adolescência, na época da prima-
vera, entrei num parque e fui an-
dando pelas suas alamedas flori-
das. À medida que caminhava, uma
linda borboleta voava em redor de
mim. Voava e punha, de maneira
rápida, o seu corpinho no meu ros-
to, dando a impressão de me bei-
jar. Caminhei durante mais de uma
hora e ela não me largou. Pensei
assim, essa linda borboleta, me
ama, talvez ela tenha sido uma bela
mulher que me amou, numa outra
encarnação, talvez...

Ah, queridos leitores, como
sinto saudades dessa linda borbo-
leta que me acompanhava e me
beijava! Tenho certeza, ela me bei-
java.

Deus, supremo artista, dota-
do de infinita imaginação, criou as
borboletas para ela serem flores
que voam, flores aladas...

Peço ao nosso Pai Celeste:
– Meu criador, faça os tristes

de alma solitária serem beijados
pelas borboletas, flores voadoras.

Já sonhei muitas vezes com
a borboleta que na minha juventu-
de mostrou o seu afeto, o seu cari-
nho por mim, e quando acordo,
exclamo:

– Meu Deus, ela continua a me
acompanhar e a me beijar!

O céu, onde os anjinhos can-
tam e tocam harpas pequeninas de
cordas douradas, deve estar, su-
ponho, repleto de milhares de bor-
boletas de todas cores, pois elas

Fernando Jorge

A borboleta que me
acompanhava e me beijava

são as flores que voam, criadas
pelo artista supremo, Deus.

Querida borboleta da minha
juventude, obrigado, muito obriga-
do, você está bem viva no meu
coração.

Fernando Jorge - São Paulo
(SP) - é escritor, historiador,
jornalista, biógrafo, crítico

literário, dicionarista e
enciclopedista. Exerceu o

cargo de diretor da Divisão
Técnica de Biblioteca da

Assembléia Legislativa de São
Paulo. Autor do livro EU AMO

OS DOIS (Editora Novo Século).

https://www.facebook.com/rosani.adal/

https://www.youtube.com/@Rosaniabouadal

Rosani Abou Adal

www.poetarosani.com.br
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A Editora Mantiqueira e o Museu Casa da  Xilo-
gravura, que tem como diretores Antonio Fernando
Costella e Leda Campestrin Costella, situam-se no
mesmo prédio, em Campos do Jordão.

A Editora Mantiqueira foi fundada em 1977 com
a publicação de quatro livros da série Patas na Eu-
ropa, literatura de viagem, de Antonio Costella. O
cão Chiquinho é narrador e interage com “fantas-
mas  históricos” ligados aos lugares visitados (Júlio
Cesar, D. Pedro I, Marco Polo,  Napoleão,  Miche-
langelo, Monteiro Lobato, Pasteur, Van Gogh, Ga-
bribaldi,  Pitágoras, e outros), os quais relatam fa-
tos rigorosamente verdadeiros e pouco conhecidos. Os textos ademais
divertem, com um toque de FICÇÃO, do personagem Teobaldo, um tem-
plário.

A editora é mantenedora do Museu Casa da Xilogravura. Por isso a
efígie do narrador canino inspirou ao logotipo da Editora. O cão, que mor-
reu de velhice, foi sepultado no jardim do Museu. Se a Universidade de
São Paulo, que é a herdeira dos prédios e do acervo do Museu, eliminar o
túmulo, perderá a doação.

O Concurso International Exhibition: Xilo Ex-Libris Brasil  2022, pro-
movido em comemoração dos 35 anos da Casa da Xilogravura, contou
com a particição de 100 xilógrafos brasileiros e de 31 estrangeiros.

Concorreram artistas da Alemanha, Argentina, Brasil, Chile, França,
Holanda, Itália, México, Peru, Polônia, Suíça e Taiwan.

Os brasileiros laureados com o Grande Prêmio Xilo Ex-Libris
Brasil foram Eduardo da Silva Faria, (Taubaté – SP) e Fabio Cesar Ismael
Sapede (São José dos Campos – SP) que ficaram empatados.

Receberam Menções Honrosas os xilógrafos Adriano Gambim Rocha
(Guarulhos – SP), Fernando Gómez Alvarez (Vitória – ES), Francisco Ma-
ringelli (São Paulo- SP), Jefferson Bastos dos Anjos (São Paulo – SP) e
Paulo César Lenço (Cuiabá – MT).

A exposição das obras, de artistas premiados e não premiados, ficará
em cartaz até o dia 31 de agosto de 2023, na Casa da Xilogravura.

www.casadaxilogravura.com.br - www.editoramantiqueira.com.br

A Editora Mantiqueira e o Museu

Chiquinho
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Rua Conde do Pinhal, 92 - ao lado do Fórum João Mendes

Compra e venda de livros usados em
todo o território nacional.
Fazemos encadernações.

Sebo Brandão São Paulo

Tels.: (11) 3214-3325 - 3214-3647 - 3214-3646 -
sebobrandaosp@gmail.com - Face: Sebo Brandão São Paulo

https://www.estantevirtual.com.br/brandaojr

Em seu novo romance
Querida cidade (Ed.
Teodolito, Lisboa,

2023), que surge após um inter-
regno de quinze anos sem publi-
car, cuja edição portuguesa foi
lançada em fevereiro em Póvoa
de Varzim, no evento internacio-
nal orrentes D’Escritas com a
presença do autor, Antônio Torres
dá continuidade a uma cartogra-
fia peculiar dos sertões geográfi-
cos e psicológicos e do seu inte-
rior territorial e emocional a partir
de sua ancestral Junco, atual
Sátiro Dias. Instância real e ao
mesmo tempo mitológica de
suas escrevivências, daí recolhe
matéria para uma escritura que
vem marcando a literatura brasi-
leira, sobretudo por retratar as os
movimentos migratórios e os
choques por eles provocados na
vida de seus personagens.

Eis uma obra densamente
povoada de emoção criativa, in-
tensidade semântica e linguagem
poética, na qual percebe-se um
puzzle narrativo a partir do núcleo
temático dos deslocamentos que
têm caracterizado sua vasta bi-
bliografia. As histórias albergadas
em seus romances e contos (en-
tre os quais destacamos os an-
tológicos “Essa terra”, “Um táxi
para Viena D’Austria”, “Um cão
uivando para a lua”, “Meu querido
canibal”, “O cachorro e o lobo”,
“Carta ao bispo”) constituem o
repositório dessa realidade tan-
tas vezes cáustica e desafiado-
ra, da qual não conseguem fugir
as personagens, tantas vezes
fragilizadas pela compulsorieda-
de de seus destinos, mas que por
isso mesmo traduzem a sua di-
mensão essencial e humana.

É a partir da conversa com
a mãe sobre o sumiço do pai que
o gatilho da memória é deflagra-
do e deslinda-se o fio do roman-
ce, ao tentar desatar os nós de
um passado pouco esclarecido e
confuso para o filho. Ao sair de
seu pequeno burgo nos idos de
1950, o protagonista – um meni-
no de dez anos que sonha em
descortinar mistérios e paragens
– vai viver com um tio noutra ci-
dade, na esperança de galgar

ESPELHO DAS METAMORFOSES DE UM PAÍS
Ronaldo Cagiano

escalas na vida, tendo o parente
como exemplo de ascensão soci-
al. Esse sonho é interrompido pelo
desaparecimento do seu novo pro-
tetor e seus planos de estudar e se
progredir são frustrados.

Adolescente, sem em quem
mais se apoiar, o menino precisa
trabalhar para seu sustento e alu-
gar um quarto.  Aqueles efervescen-
tes anos mudancistas, de bossa
nova, de construção de Brasília, de
vitória na copa do mundo e um oti-
mismo sem fronteiras na esteira  do
desenvolvimentismo inaugurado por
Juscelino Kubitscheck, servem de
pano de fundo para que AT,  com
sua inegável maestria e num viés
analítico, explore os rumos e per-
calços do próprio País.

Querida Cidade rastreia um
imaginário social, político e coletivo,
em que os totens e referencialida-
des de uma geração – a música, a
arquitetura, o cinema, o teatro, a li-
teratura, o futebol – vão compondo,
em rica intertextualidade, um enre-
do híbrido em sua forma, mas com
uma temática subjacente, quando
o Brasil profundo  e desigual é o leit-
motiv do autor. Num ritmo fragmen-
tário, em que o fluxo de consciên-
cia e de memória culminam num

rico caleidoscópio de uma
época de profundas trans-
formações, acaba por me-
taforizar não apenas o de-
sejo íntimo do personagem
de não perder o bonde da
história, mas de um país
cujas ambições vanguar-
distas e modernizadoras
em curso serão frustradas
com a ditadura pós golpe de
64.

Como o Brasil, o per-
sonagem depara-se com
atropelos, paradoxos e im-
possibilidades e a melanco-
lia da interdição vai percor-
rendo toda narrativa, dando
a senha para um mergulho
em universos e ambientes
distópicos.  Entre o real e o
onírico, há momentos de
pura epifania, em que a ex-
pertise de AT se projeta
com toda potência e carga
simbólica nos recursos e
planos de que se vale para
o desenvolvimento da tra-
ma. Ao criar outras atmos-

feras dentro desse mundo, do vivi-
do ao sonhado, o desejo, as fanta-
sias e o delírio se entrelaçam em
simbiótica relação, sensação que
nos remete a Ana Hatherly, autora
portuguesa, para quem “em arte a
realidade verdadeiramente possível
é a que nós inventamos.”

Passado e presente do perso-
nagem avultam numa sequência
vertiginosa de relatos e situações
às vezes insólitas ou suprarreais,
ressonância dos melhores ecos do
realismo mágico, valendo ressaltar
as cenas em que do alto de um pré-
dio ilhado por água, o narrador se
vê na torrente do rio existencial, lá

onde seus fantasmas e obsessões
emergem sem pudor e acabam
por afogá-lo no rio tumultuário da
solidão e no caudal caótico e es-
pantoso das ilusões.

Querida cidade vem confir-
mar o percurso literário de um au-
tor, membro da Academia Brasilei-
ra de Letras, cujas obras transitam
por nosso passado recente e que
desnuda a realidade não apenas
com a responsabilidade estética
que toda arte demanda, mas com
o compromisso ético de um escri-
tor fiel ao seu mundo, ao seu tem-
po, às suas contradições e aos
seus dilemas. Ao ler esse roman-
ce pungente, percebe-se estreita
convergência da ficção de Antônio
Torres com o que disse James
Wood, crítico e ensaísta inglês em
A máquina da ficção: “A literatura
faz de nós melhores observadores
da vida; e permite-nos exercitar o
dom da própria vida; que por sua
vez nos torna mais atentos ao de-
talhe na literatura; que por sua vez
nos torna mais atentos ao detalhe
na vida.”

 Ronaldo Cagiano é escritor,
poeta, contista, crítico literário

e membro da Associação
Nacional de Escritores.

Reside em Lisboa - Portugal.
ronaldo.cagiano@hotmail.com
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Foi depois da chuva com rajadas de
vento e trovões que o corvo pousou
em minha janela. A ave negra dos

românticos, a que costuma planar sobre os
campos de batalha a fim de devorar a carne
dos cadáveres, a astuta mensageira da morte
saída da escuridão, pousou em minha janela.

A mesma cena lúgubre e gótica aparece
no poema do escritor norte-americano Edgar
Allan Poe (1809-1849). O poeta, um ser melan-
cólico, fechado em sua vida livresca, amargan-
do a saudade atroz de sua amada Lenora, que
tão jovem partira deste mundo, ouve um ruído.
Com o coração aflito, abre a janela e eis que
penetra na sala um vulto, um corvo vindo de
eras ancestrais. Adeja pelo espaço e pousa
sobre um busto, uma escultura da deusa da
sabedoria, Minerva. O contraste: o branco do
mármore e as plumas pretas do pássaro em-
poleirado. É a alma da noite, a esfinge negra, a
ave sombria, a soleníssima figura. O poeta en-
tão fala com o pássaro. Pergunta o seu nome e
o pássaro responde: “Nunca mais”. Pede en-
tão que a ave vá embora e que alce voo e ela
contesta: “Nunca mais, nunca, nunca mais”. O
poeta questiona: “És um profeta? Um anjo do
mal?” E o corvo repete: “Nunca mais”. A ave
ficou imóvel, horas a fio, sobre o busto de Mi-
nerva. A luz da lâmpada atirando ao chão a sua
sombra. O poeta reconhece que sua alma, pre-
sa àquela sombra, não se erguerá nunca mais.

Ligado à imagem do corvo está também o
escritor de língua alemã, nascido em Praga,
Franz Kafka (1883-1924). Seus textos estão
cheios de brutalidade física e psicológica, de
conflitos entre pais e filhos, de labirintos men-
tais, de transformações místicas  como no cé-
lebre A Metamorfose em que o personagem,
Gregor Samsa, se vê transformado num pavo-
roso inseto. Em tcheco, “kafka” é corvo. Que
ave simbolizaria melhor uma obra voltada ao
pesadelo? A romancista paulistana, Jeanette
Rozsas, escreveu Kafka e a Marca do Corvo.
Ela nos conduz a uma emocionante aventura
existencial. Nessa narrativa, Kafka está vivo, em
meio a angústias e impasses. Mal sabia ele que
influenciaria outros escritores trazendo à tona
o magnetismo do absurdo kafkiano que gerou
correntes como o realismo mágico na literatu-
ra. Os personagens de sua biografia são mar-
cantes: o pai e antagonista implacável, Her-
mann Kafka a quem escreveu a Carta ao Pai;
as paixões problemáticas: Felice Bauer, Julie
Worhryzek, Milena Jesenká e Dora Diamant. E
o amigo e confidente, Max Brod, responsável
pela divulgação da obra de Kafka, depois de sua
morte. História triste, atormentada. Kafka ouve
o corvo da tuberculose, do castigo, da violência
misturada com amor. Geme e se entrega, pois,

O  CORVO

Raquel Naveira - Campo
Grande (MS) é escritora,

cronista, membro da
Academia Sul-Mato-

Grossense de Letras e
Mestre em Comunicação e
Letras pela Universidade
Presbiteriana Mackenzie,

de São Paulo.

em matéria de arte é preciso rejeitar a vida para
ganhá-la.

Todas as vezes que passo em frente ao
Palácio do Catete, prédio histórico do Rio de
Janeiro, de arquitetura neoclássica, que abriga
hoje o Museu da República, intrigam-me aque-
las aves de ferro colocadas no topo da facha-
da. Serão águias? Abutres? Gralhas? Condo-
res? Urubus? Corvos? Harpias? O certo é que
são assustadoras, de mau agouro, afinal, foi ali
que o Presidente Getúlio Vargas (1882-1954)
suicidou-se com um tiro no coração, o sangue
aos borbotões manchando o pijama listrado.
Esse homem polêmico que governou o Brasil
por vinte anos, através de um golpe de Estado
e também por voto direto, influencia até hoje o
palco político através das instituições sociais e
econômicas que criou. Foi pressionado pela
imprensa e por militares a renunciar por causa
do atentado que sofrera o jornalista opositor,
Carlos Lacerda e o assassinato do Major Ru-
bens Vaz, quando andavam pela rua Tonelero.
Getúlio nunca perdeu a dignidade e o autodo-
mínio. Talvez o corvo tenha entrado pela janela
de seu quarto e o aconselhado a assinalar a
História com um ato trágico. Talvez o pássaro
tivesse pousado sobre a escrivaninha e ditado
a ele  sua carta-testamento: “Deixo à sanha de
meus inimigos o legado da minha morte”. Tan-
tas eram as mentiras, as torpes calúnias em
torno de um crime que não cometera. Os cor-
vos do telhado testemunharam tudo, ficaram à
espreita, jogando suas sombras sobre o desti-
no do país.

Meu coração está pesaroso, enquanto ob-
servo o corvo no umbral da minha janela.

Raquel Naveira

Eu poderia alargar meus passos
e esquecer Puskin
e andar sozinho
pelo mar bravio
com o meu navio
neste meu tempo.

Eu poderia ainda
lançar sem dó
Dostoievski e Tolstoi
do navio incerto
deste meu tempo.

Do mesmo modo eu poderia
jogar no mar o Mário,
o Alencar, o Joaquim,
a Julia, a Lya, a Gilka,
o Bilac, o Casimiro,
Ariano, Cabral,
Adélia, Carlos, Cora
e outras mais vozes
desse antigo coral
de águas, mares, recifes.

E junto com todos
eu jogaria altivo
o velho Jonas fujão
pra serem comidos
pela baleia com fome.

Mas tenho fome deles
cujas profecias
são de ajuda mor.
E tenho dó de mim,
que não sei andar só.

do livro Devoro-te. Guaratinguetá/SP:
Penalux, 2023, p. 25-26.

Resposta a
Maiakovski & Cia.
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Evaldo Balbino - Belo
Horizonte (MG) é

professor, mestre em
Literatura Brasileira e
doutor em Literatura

Comparada pela
Universidade Federal

de Minas Gerais
e presidente da

Academia de Letras
de São João del-Rei.

evaldo_balbino@yahoo.com.br

Evaldo Balbino
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LIVRARIA TEIXEIRA E A CAIXA REGISTRADORA
João Scortecci

Foi o escritor cearense Caio
Porfírio Carneiro (1928 –

2017), secretário-geral da UBE –
União Brasileira de escritores, na
época com sede na Rua 24 de
Maio, 250, 13º andar, próxima da
Praça da República, centro da ca-
pital paulista, quem me levou para
conhecer a então centenária Livra-
ria Teixeira, na Rua Marconi, 40.
Isso no final dos anos 1970.

A Livraria Teixeira – que tam-
bém era editora e publicava livros
– foi fundada em 1876, pelos imi-
grantes portugueses Antonio Maria
Teixeira e José Joaquim Teixeira.
Em sua história teve herdeiros,
sócios e sofreu, ao longo das dé-
cadas, diversas alterações de ra-
zão social.

A livraria Teixeira & Irmão nas-
ceu na Rua São Bento, 52, e funci-
onou também nos endereços: Ave-
nida São João, n. 8, Rua Libero Ba-
daró, n. 491, e, a partir de 1955, na
Rua Marconi, 40, onde permane-
ceu por mais de 40 anos.

Como casa editorial lançou
Poesias (1888), primeiro livro de
Olavo Bilac, a primeira edição de
A carne (1888), de Júlio Ribeiro e
Espumas Flutuantes (1889), de
Castro Alves, além de livros didáti-
cos e jurídicos.

Na lista de frequentadores as-
síduos, constam o Imperador
 Dom Pedro II, o Presidente da Re-
pública Washington Luís, o prefei-
to da capital paulista Prestes Maia,
o jurista Rui Barbosa e os escrito-
res Jorge Amado, Érico Veríssimo,
José Mauro de Vasconcelos, Pro-
cópio Ferreira, Mário Lago, Lêdo
Ivo, Lygia Fagundes Telles, entre
outros.

Atribui-se à Livraria Teixeira
uma novidade no Brasil, na época:
as tardes de autógrafos, seguidas
de palestras e debates. Depois da
morte dos irmãos Teixeira, a livra-
ria teve, ao longo do tempo, vários
sócios.

Em 1910, o caixeiro Vieira
Pontes (José Vieira Pontes) tor-
nou-se gerente e sócio majoritário,
destacando-se, ainda, no cenário
do teatro brasileiro, como um im-
portante teatrólogo. Vieira Pontes
dirigiu a casa por 50 anos, até sua
morte em 1952.

João Scortecci - São Paulo
(SP) - é escritor, editor, gráfico,

livreiro e presidente da
ABIGRAF -Regional São Paulo.

Mário Chistovam, Rosani e Carlos
Cardoso Filho - dezembro de 1997
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Samuel Penido, Henrique L. Alves, Rosani, Ely Vieitez Lisboa, Adriano
Nogueira e Caio Porfíro Carneiro. Livraria Teixeira - setembro de 1996.

Em 1944, os colaboradores
Dorival Lourenço da Silva e Horá-
cio Contier Lomelino, na casa des-
de 1928 e 1929, respectivamente,
tornaram-se também sócios da en-
tão Livraria Teixeira, Vieira Pontes
& Cia, Ltda. Em 1952, como sócio
majoritário, assumiu Arthur Ferrei-
ra Girão e, mais uma vez, houve
mudança de razão social, passan-
do para “Livraria Teixeira, Ferreira
Girão & Cia. Ltda.”.

Com a morte de Ferreira Gi-
rão, em 1959, entraram na socie-
dade os também colaboradores
Mário Chistovam e Carlos Cardo-
so Filho, desde 1933 e 1939, res-

pectivamente, formando o quadro
societário da Livraria Teixeira, Lo-
melino, Silva & Cia. Ltda.

Na década de 1990, a livraria
entrou em crise, não conseguindo
pagar nem mesmo os aluguéis.
Lembro-me de ter participado e co-
laborado em várias iniciativas para
tentar salvar a casa, sem suces-
so. Em 2000, fechou as portas.

Em uma das vezes que visitei
a Livraria Teixeira, apaixonei-me
pela caixa registradora, do início do
século passado, que ficava num
balcão, à esquerda. Poucos me-
ses depois, encontrei num antiqu-
ário uma caixa registradora, tam-
bém do início do século XX, da
marca Rena. A máquina foi restau-
rada – hoje faz parte do memorial
da Scortecci Editora – e, vez por
outra, ilustra o estande da editora,
durante as bienais do livro de São
Paulo.
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Já venci lutas perdidas,
das lutas jamais desisto.
Já perdi lutas vencidas.

Luto e venço, logo existo.

As lutas que não venci,
não as venci só de medo.
Perguntem ao bem-te-vi

que conhece o meu segredo.

Não pensei, quando menino,
que a vida fosse essa luta...
Fez-se a vida um desatino

de peleja dissoluta.

LUTAS
Márcio Catunda

Márcio Catunda - Rio de
Janeiro (RJ) - é diplomata,

escritor, membro da Associação
Nacional de Escritores, do Pen
Clube do Brasil e da Academia

de Letras do Brasil.

junção do sódio,
cálcio e potássio, mar
e horizonte, salino
sou pássaro
no meu instante de mar
e réptil composto
na paz dos sais e mistério
primevo
onde não sou
nem somos senão
fenômeno
idêntico em toda a natureza

MAR

Ernani Fraga - São Paulo (SP) -
é escritor, poeta e dramaturgo.

Ernani Fraga
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Raymundo Farias de
Oliveira - São Paulo (SP) -

é escritor, cronista e
procurador do Estado

aposentado.
Autor de Sob o Céu de

Jerusalém.

Raymundo Farias de Oliveira

Flora  Figueiredo - São
Paulo (SP) - é escritora,

cronista, jornalista,
tradutora e compositora.

Autora de Chão de
Vento. Exerceu o cargo

de vice-presidente
da Associação das

Jornalistas e
Escritoras do Brasil.

Flora  Figueiredo
O mês de abril é o mês que me envelhece,

se mostra em meu cabelo. Este mês
afagando-me a face a enruguece,

noventa e sete vezes já o fez.

Na sequência anual que aparece
deixa marcas do tempo em minha tez,

tem a repetição de uma prece,
nas articulações põe rigidez.

Mas é bom ter abril, pois soma tempos,
ocorrências alegres, contratempos,

acontecidos pela vida a fio,

e assenta trinta dias na folhinha.
Eu sou água de rio que vai, caminha...

Abril forma as barrancas deste rio.

SONETO DE ABRIL

Descansei
meu olhar sonhador

na beleza sutil
dos teus olhos

enquanto ouvia,
inebriado,

a inefável sonata
das flautas do entardecer...
Meu pensamento inquieto

perdeu-se nas estepes
azuis do infinito

buscando inutilmente
decifrar o mistério

deste instante de fantasia...

FANTASIA

 José Peixoto Jr.

 José Peixoto Jr. - Brasília
(DF) -  é escritor, poeta,
diplomado em Direito,

filiado ao Sindicato dos
Escritores do Distrito

Federal. Exerceu o cargo
de presidente da

Associação Nacional
de Escritores.

calco com pés descalços
sonhos antigos

perto de um barco de aquarela
e de uma rosa de seda

sobre um mar de ilusões
flutua um palco

um teatro é o mundo
trágico e fecundo

o amor coreografa
a terrível solidão

enquanto dança o "Quebra-nozes"
sobre as asas de um dragão

ter uma rosa vermelha como guia
modifica o mundo

e obriga a fazer acrobacias

Procura-se uma sombra
que entenda de quietude e nostalgia,

que tenha frescor de mato e respingo de
lua distraída.

que seja envolvida com confidências
e com a saliência das borboletas.

Para ser completa,
tem que envolver e abraçar.

Procura-se uma sombra
que ofereça colo e embalo,

que sirva de pausa e intervalo
e que acolha meu direito de chorar.

Claro-escuro

A rosa vermelha

Isabel Furini - Curitiba
(PR) - é escritora e

educadora. Autora de Os
Corvos de Van Gogh

(poemas), entre outros.
Criadora do Projeto

Poetizar o Mundo. Foi
nomeada Embaixadora da

Palavra pela Fundação
César Egido Serrano (Espanha, 2017).

Isabel Furini

imaginemos o ar solto na atmosfera
o ar inexistente à luz dos olhos
imaginemos o ar sem senti-lo

sem o sufocante cheiro de abelhas e
zinabre

o ar sem cortes e fronteiras
o ar sem o céu

o ar de esquecimentos
imaginemos fotografá-lo

fantasma sem textura
moldura inerte

quadro de sugestões e aparências
imaginemos o ar

paisagem branca sem o poema
vácuo impregnado de Deus
o ar que só os cegos veem

o ar silêncio de Bach

imaginemos o amor
assim como o ar

DO APRENDIZADO DO AR

Tanussi Cardoso - Rio de
Janeiro (RJ) - é poeta,

escritor, contista,
crítico literário,

letrista de MPB e
jornalista.

Formado em Direito.
www.tanussicardoso.com.br

Tanussi Cardoso

Um sopro em espiral,
a vida por um fio.
A navalha cega
não corta a pele.
Um gemido sem dono
ecoa embaixo da ponte.
Orgasmo sem cheiro
entre as coxas desvenda
o inatingível voraz.
Vivace, allegro,
andante, adagio.
Pausa para o êxtase.
A vida renasce lenta
como o Gravissimo.
Prédios, casas e casebres,
testemunhas do presto,
do momento maior em flor.

Rosani Abou Adal

Momento Adagio

Rosani Abou Adal - São
Paulo (SP) - é vice-

presidente do Sindicato
dos Escritores no Estado

de São Paulo e membro da
Academia de Letras de

Campos do Jordão.
www.poetarosani.com.br
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LivrosConcursos Literários

Roberto Scarano
Advogado

Trabalhista - Cível - Família
OAB - SP 47239

R. Major Basílio, 441 - Cjs. 10 e 11 - Mooca - São Paulo
Tel.: (11) 2601-2200 - scaranor@terra.com.br

Prêmio Carolina Maria de Jesus de
Literatura Produzida por Mulheres 2023,
do Ministério da Cultura, publicou edital para
agraciar 40 obras inéditas escritas por mu-
lheres, com um valor total de R$ 2 milhões,
sendo R$ 50 mil para cada escritora.

O prêmio é uma ação da Secretaria de
Formação, Livro e Leitura do Ministério da
Cultura, através da Diretoria do Livro, Leitu-
ra, Literatura e Bibliotecas.

As inscrições estarão abertas até o dia
10 de junho. As interessadas poderão ins-
crever contos, crônicas, poesias, histórias
em quadrinhos, romances e peças de tea-
tro, escritos em português. Poderá ser ins-
crita uma obra inédita em apenas uma cate-
goria. É obrigatório o uso de pseudônimo.

Das 40 obras que serão agraciadas,
20% (8) deverão ser de mulheres negras, 10% (4) para mulheres indíge-
nas, 10% (4) para mulheres com deficiência, 5% (2) para mulheres ci-
ganas e 5% (2) para mulheres quilombolas. 50% (20) para as demais.

Edital e Inscrições: Através do Sistema de Mapas Culturais do
Ministério da Cultura. As interessadas deverão se cadastrar no sistema.
https://mapas.cultura.gov.br/oportunidade/2017

O Programa Municipal de Apoio a Projetos Culturais - PRO-
MAC 2023 Prefeitura de São Paulo, por meio da Secretaria Municipal de
Cultura, publicou edital para projetos culturais de Literatura e em mais
de 20 áreas.

Os projetos selecionados serão aprovados com renúncia fiscal de
100% sobre o Imposto sobre Serviços de Qualquer Natureza - ISS e do
Imposto Predial e Territorial Urbano - IPTU.  Assim, todo o recurso depo-
sitado pelo incentivador será convertido em pagamento de imposto.

Inscrições: Estão abertas até o dia 11 de setembro. http://
smcsistemas.prefeitura.sp.gov.br/PROMAC/

Edital: https://www.prefeitura.sp.gov.br/cidade/upload/
edital_promac_2023_para_processo_1680700474.pdf

16ª Edição do Prêmio São Paulo de Literatura da Secretaria da
Cultura e Economia Criativa do Estado de São Paulo para contemplar
Melhor Romance do Ano de 2022 e o Melhor Romance de Estreia do Ano
de 2022.

Os interessados poderão inscrever obras publicadas, em portugu-
ês, em primeira edição no ano de 2022. Somente livros no formato im-
presso, com ISBN, poderão ser inscritos.

Para se registrar no Sistema PROAC os interessados deverão aces-
sar o link https://sistemaproac.sp.gov.br/auth/register .

Premiação: R$ 200 mil para cada laureado.
Edital: https://www.cultura.sp.gov.br/premiospdeliteratura2023/
Informações e dúvidas: premiosaopaulodeliteratura@sp.gov.br
Formulário de inscrições: https://sistemaproac.sp.gov.br/.
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Carolina Maria de Jesus

¡¿Sério?!, de Roberto Bicelli,
Editora Córrego, 330 páginas, São
Paulo, R$ 90,00.

O autor é escritor, poeta, roman-
cista, produtor cultural, formado em
Letras, com especialização em Lite-
ratura Brasileira e em Gestão Cultu-
ral.

A obra apresenta a história pes-
soal do autor, mesclada à cena cultu-
ral paulistana e brasileira, nas trepi-
dantes décadas de 1960 e 70. Junto
de acontecimentos pessoais, como a
primeira experiência sexual, somam-
se episódios políticos e culturais onde veem envolvidos alguns de seus
companheiros de viagem, como os poetas Roberto Piva, Claudio Willer
e Jorge Mautner.

Editora Córrego: https://www.editoracorrego.com.br/shop

A RUA DOS VERSOS, coletânea virtual, or-
ganizada por Luka Magalhães, 184 páginas, Edi-
ções Archangelus, São Paulo.

A obra reúne 101 poetas, de várias regiões
do Brasil, que participam com um poema com o
tema título. O projeto visa difundir a cultura de for-
ma gratuita e possibilita a participação de novos
escritores em um livro. Conta com a participa-
ção do parceiro do LV Paulino Alexandre.

A versão digital pode ser baixada gratuitamen-
te. http://encurtador.com.br/fqLUZ

A versão impressa do livro, com 184 pági-
nas, está R$ 45,00 com frete incluso.

Edições Archangelus:
WhatsApp (11)998619450

edicoesarchangelus@gmail.com

 Yara Camillo
Trabalhos de Tradução - Preparação de Texto

Revisão - Tradução: do Espanhol e do Inglês.

yaraamillo@gmail.com
Celular e Whatsapp: (11) 99772-8958

Leitmotiv: A longa estrada de foguei-
ras da cor da laranja - Diário da Paixão Se-
creta de Anne Frank, ficção, de Silas Corrêa
Leite, Kotter Editorial, 208 páginas, Curitiba
(PR). ISBN: 978-65-5361-174-0.

O autor é escritor, blogueiro , ficcionista,
poeta e professor.

A obra é um livro-diário imaginado em
homenagem a Anne Frank e ao seu pai Otto
Frank, único do clã que sobreviveu ao horror
de Segunda Guerra Mundial. Um livro como
testemunho de que a esperança é a inteligên-
cia da vida, e criar a partir da dor é humano,
demasiado humano. Mas é até mesmo por
isso como um inventado leitmotiv de registro
histórico também desses tempos tenebrosos.

Editora Kotter: https://kotter.com.br/
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Sérgio Vaz, criador da Coo-
perifa - Cooperativa Cultural da
Periferia e um dos criadores do
Sarau da Cooperifa, lançou pela 
Global o livro de poemas Flores da
batalha. Ficará em cartaz, até o dia
28 de junho, a exposição itinerante
Flores da batalha, nas estações Re-
pública e Marechal Deodoro, Linha
3-Vermelha do Metrô, que abriga 20
frases e poesias do livro.

Tobias Carvalho foi agracia-
do, com a obra Visão noturna, na
categoria Livro do Ano do Prêmio
Açorianos de Literatura 2023 . Car-
los Nejar foi laureado na categoria
Poesia, Sergio Faraco na catego-
ria crônicas e Taiasmin Ohnmacht
na categoria narrativa longa.

Kenzaburo Oe, romancista,
contista, ensaísta, escritor japonês
e vencedor do Prêmio Nobel de
Literatura em 1994, faleceu aos 88
anos, no dia 3 de março. Nasceu
em 31 de janeiro de 1935, no vila-
rejo de Ose, no Japão. Participou
de campanhas pacifistas e anti-
nucleares. Autor de Adeus, meu
livro! no Brasil (Editora Estação Li-
berdade), 14 contos de Kenzaburo
Oe, entre outros.

O PEN Clube do Brasil reali-
zou cerimônia de posse de novos
sócios, no dia 3 de abril, no Rio de
Janeiro, sob a coordenação do pre-
sidente do PEN Clube Ricardo Cra-
vo Albin. Ascensión Chanqués, Ana
Maria Tourinho, Ângela Guerra e
Leslie Aloan foram empossadas
como sócias titulares. Na ocasião,
Dalma Nascimento foi agraciada
com a Medalha D. Pedro I pelo con-
junto de sua obra literária.

Uma sobe e puxa a outra:
histórias reais para impulsionar
mais mulheres foi lançado pela Li-
terare Books International, com
coordenação de Dea Mendonça,
Flávia Lippi, Luciana Herrmann Pi-
erri, Natasha de Caiado Castro e
de Christiane Pelajo.

Nicodemos Sena foi entrevis-
tado, por Marli Perim, com o tema
Amazônia: perspectivas para o fu-
turo, na Primavera dos Livros que
foi realizada de 23 a 26 de março,
no Galpão do Armazém do Campo
(MST), na Al. Eduardo Prado, 474,
em São Paulo. A feira reuniu 70 edi-
toras independentes e promoveu
uma  extensa programação.

A Editora SENAC Rio, com o
objetivo de orientar jovens forman-
dos e profissionais em busca de
recolocação ou transição de carrei-
ra, lançou Tô me formando, e ago-
ra?, de Mariana Reis. 

Luís Antônio Torelli tomou
posse como membro do Conselho
Nacional de Política Cultural e Mara
Regina Bezerra Xavier Cortez
como suplente. Foram indicados
pela Câmara Brasileira do Livro.

Salatiel Pedrosa Soares
Correia, ex-funcionário da Compa-
nhia Energética de Goiás, lançou O
capitalismo mundial e a captura do
setor elétrico na periferia pela Ap-
pris Editora. É um estudo de caso
de Mestre em Planejamento Ener-
gético que elucida a realidade do
desmonte de serviços públicos es-
senciais no Brasil e contribui para
elucidar a realidade das privatiza-
ções no Brasil, a partir de um caso
concreto do setor elétrico.

Chico Fonseca lançou Amo-
res, Marias, Marés, pelo selo Jan-
gada, do Grupo Editorial Pensa-
mento, cuja trama se desenrola em
1963 e tem como pano de fundo a
cidade de São Luís do Maranhão.

Lúcia Helena Galvão, pro-
fessora de filosofia, lançou Instan-
tes de um tempo interior, pela  Lite-
rare Books International, que reúne
166 poesias.

O Portal E-Zine do departa-
mento de Letras da Universidade
Federal de São Carlos passou por
uma reformulação editorial para di-
vidir a produção de e-zines em ca-
tegorias temáticas: arte, ciência,
cultura e sociedade, esportes, meio
ambiente, saúde e qualidade de
vida, e tecnologia. https://www.e-
zine.ufscar.br

O Festival Literário Interna-
cional de Poços de Caldas 2023,
que será realizado de 3 e 7 de maio,
em Poços de Caldas (MG), terá
como patrono o fotógrafo Walter
Carvalho.

Carlos Nejar, membro da
Academia Brasileira de Letras, lan-
çou o romance A morte eì ariana
pela AGE Editora.

A Ficha Catalográfica, dispo-
nibilizada pela Câmara Brasileira do
Livro, que contém todos os dados
fundamentais de um livro, será ela-
borada em apenas 24 horas úteis
após a emissão do ISBN. Caso a
obra já tenha o ISBN, o prazo con-
ta após a confirmação do paga-
mento de R$ 30 para associados
da CBL e R$ 60 para não sócios.

O 11º Festival Literário de
Araxá, com o tema Educação, Li-
teratura e Patrimônio, com a cura-
doria da Academia Araxaense de
Letras, será realizado de 5 e 9 de
julho, de quarta a domingo, no Es-
tádio Municipal Fausto Alvim, Av.
Imbiara, Centro, em Araxá (MG). A
autora homenageada será a poeta
araxaense Líria Porto.

A Reedição da obra de An-
tonio Candido (1918-2017), pela
editora Todavia, começou a ser dis-
tribuída para as livrarias com edi-
ções e versões digitais em e-book.
Formação da literatura brasileira
(1959), Os parceiros do Rio Bonito
(1964), Literatura e sociedade 
(1965), O discurso e a cida-
de (1993) e Iniciação à literatura
brasileira (1997) são os títulos que
foram publicados. Em 2023 e 2024
serão lançados Vários escritos;
 Um funcionário da monarquia;  Te-
resina etc.; A educação pela
noite; Brigada ligeira; O método crí-
tico de Silvio Romero;  Ficção e
confissão; O observador literário;
 Tese e antítese; Na sala de aula:
cadernos de análise literária;
Recortes; O albatroz e o chinês. 

A BiblioSesc, biblioteca mó-
vel do SESC, com um acervo de 3
mil livros, que integra um projeto de
estímulo à leitura para oferecer gra-
tuitamente o empréstimo e consul-
ta de livros, em parceria com a Vi-
aMobilidade - concessionária res-
ponsável pela operação e manuten-
ção da Linha 5-Lilás -, ficará dispo-
nível ao público das 10 às 16 ho-
ras. Os interessados deverão se
inscrever mediante apresentação
de um documento de identidade e
comprovante de residência. A Bibli-
oSesc estará na Estação Capão
Redondo, da Linha 5-Lilás, de 6
e 20 de abril e de 4 e 18 de maio.

Beatriz Helena Ramos Ama-
ral teve o seu artigo Literary Reso-
nances in Clara Nunes’ Song - Ma-
cunaima, Rhapsody, Mario de An-
drade  - publicado no International
Journal of Language and Linguis-
tics, New York, NY.   https://
www.sciencepg.com/journal /
paperinfo?journalid=501&doi=10.11648/
j.ijll.20231102.11  

InComunidade, revista portu-
guesa da cidade do Porto, publicou
o artigo A melodia Krahô no canto
de Clara Nunes: diversidade e in-
candescência da  escritora, poeta
e Mestre em Literatura e Crítica Li-
terária pela PUC Beatriz Helena
Ramos Amaral.

Adriana C. A. Figueiredo lan-
çou o romance Amor sob medida,
pela Literando Editora,  cuja trama
leva a protagonista Anna Smith em
direção ao amor verdadeiro. A obra
disponibiliza informações sobre a
Lei Maria da Penha que ampara
mulheres hetero, transgênero, tran-
sexuais, homossexuais ou traves-
tis vítimas da violência familiar.

Patrick Modiano, escritor
francês agraciado com o prêmio
Nobel de Literatura de 2014, lançou
o romance policial Um circo pas-
sa, pela Carambaia, com tradução
de Bernardo Ajzenberg.

Claudio Willer (1940 - 2023),
escritor, poeta e tradutor, foi home-
nageado pelo Sarau Jardim da Pro-
vocação, organizado e mediado por
Diogo Cardoso, realizado em mar-
ço na Casa das Rosas. Contou
com a participações de Dalila Te-
les Veras, Beth Brait Alvim,  Celso
de Alencar, Fernanda De Almeida
Prado, Roberto Bicelli, Rubens Jar-
dim, Gabriel Rath Kolyniak, Ícaro
Max, entre outros. Foi lançado o li-
vro Poemas para ler em voz alta
que reúne a poesia de Cláudio Wi-
ller, editado por Thereza Rocque da
Motta,  publicado pela Ibis Libris.

Claydes Araújo, professora e
Pedagoga, defenderá dissertação
de mestrado na UFOP com aldra-
vias.

Judite Canha Fernandes foi
a vencedora do chamamento pú-
blico da Residência Literária Flipo-
ços/Camões Brasília 2023, que terá
início antes da abertura do Festival
Literário Internacional de Poços de
Caldas.Também participará de uma
mesa em homenagem ao Dia Mun-
dial da Língua Portuguesa, no dia 5
de maio, às 19h., no Teatro da
Urca, em Poços de Caldas (MG).

Sérgio Vaz

divulgação


